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Смело идти на зерносенажную 
т е х н о л о г и ю  у б о р к и

С СЕМИНАРА ДИРЕКТОРОВ СОВХОЗОВ КОЖЕВНИКОВСКОГО РАЙОНА

Позавчера на поле совхоза «Ювалинский» собрались руко
водители хозяйств Кожевниковского района. Они познакомились 
с организацией уборки зерновых по зерносенажной технологии.

В работе семинара принимали участие первый секретарь 
обкома КПСС А. Г. Мельников, редактор газеты «Красное 

' знамя» Н. Г. Нестеренко, начальник областного управления 
сельского хозяйства В, Н. Егоров, секретари и члены бюро 
Кожевниковского райкома партии.

С е г о д н я  

з е р но с е на ж — 
необходимость

Из рассказа директора совхоза 
«Ювалинский» Виктора Николае
вича Зелен*.-укова:

— В совхозе осталось убирать 
800 гектаров зерновых. При се
годняшних темпах уборку закон
чим в  понедельник, 23 сентября.

Но посмотрите на это поле ов
са в 250 гектаров. Числится этот 
овес в зерновых. Сегодня он не 
набрал спелости и для уборки 
подойдет через 10—-14 дней. Но 
ведь это будет уже 3 октября. 
Погоду никто гарантировать не 
может. Как быть? Можно, конеч
но, обмолотить это незрелое зер
но, прожарить его на фураж в 
агрегате по приготовлению вита
минной травяной муки. Понятно, 
что это будет за фураж...

Выход подсказал опыт совхоза 
«Назаровский». Это поле овса — 
отличное сырье для заготовки 
зерносенажа. И хоть у нас заго
товлено уже по 27 центнеров кор
мовых единиц на условную голо
ву скота, лишним этот зерносе
наж не будет. Он резко улучшит 
качество всего кормового запаса, 
станет главным кормом для ко
ров в период массовых растелов. 
Хорошо его едят и свиньи. Одним 
словом, зерносенаж зимой '— это 
то же фуражное зерно, не тре
бующий переработки корм, очень 
технологичный в раздаче. (Реп
лика: «Да и по сумкам его не 
растащишь домашним бурен
кам...») Мы убеждены: отдача от 
зерносенажа в предстоящую ’ зи
мовку будет Огромной.

И потом: зерносенаж в наших 
условиях означает самое эффек
тивное использование земли. Вот 
посмотрите наши, расчеты. Уро

жайность овса у нас получилась 
примерно 12 центнеров с гектара
— это 10—12 центнеров кормовых 
единиц с гектара. Убирая по се- 
нажной технологии, мы получа
ем с гектара 70 центнеров массы.

• При коэффициенте выхода 0,7 
это почти 50 центнеров сенажа. 
Его* кормовое достоинство — 0,5 
центнера кормоединиц. Получает
ся 25 центнеров кормовых еди
ниц с гектара; Сравните: 10—12
и 25 центнеров. Выход увеличи
вается в два раза. Значит, зерно- 
сенажная тдхнология не только 
ускоряет уборку, но и повышает 
эффективность использования вы
росшего урожая.

Вот поэтому мы после уборки 
кукурузы вывели на это поле два 
самоходных силосных комбайна, 
автомобили. Рядом нашли доволь
но глубокий, в 4—5 метров, лог, 
выстелили его соломой, свозим 
сюда массу. Тщательно трамбуем 
гусеничными тракторами, укры
ваем пленкой, а сверху — вновь 
солома. В день убираем до 35 гекта
ров. За четыре дня заготовили 900 
тонн. Но производительность еще 
не предельная, можно убирать до 
50 гектаров в день. При этом об
ратите внимание на универсаль
ность технологии: в любую пого
ду идет уборка, корм приоавляег- 
ся. Хоть дождь, хоть снег, а те 
же 25 центнеров кормоединиц с 
гектара можно взять, тогда как 
в прошлом году при обмолоте по 
снегу не брали и трети урожая.

Опыт ювалинцев ценен для ко- 
жввниковсюих хозяйств. В райо
не не убрана еще треть ’зерно
вых, на многих полях стоят зе
леные хлеба. К примеру, в  сов
хозе «Зайцевский» таких посевов 
почти тысяча гектаров. Такое же 
положение в совхозах «Смена», 
«Луч», «Елгайский». Сушить это 
'зерно на сушилках негде: там 
■готовятся семена. А Вм  ие дает 
нужной производительности, и ве
лики отходы. Единственный выход
— в закладке зерносенажа и за-

roTOiBKe зерногранул. К этому 
свелось коллективное решение 
участников семинара: оперативно 
восстанавливать сенажные отря
ды, выводить их на 1незрелые 
хлеба, вести безостановочную 
уборку по зерносенажной техно
логии. Бюро ркйкома партии бу
дет контролировать осуществле
ние этой меры в каждом хозяй
стве.

Этот опыт ценен не только для 
кожеиниковцев. Им доляшы вос
пользоваться совхозы Бакчарско- 
го, Чаивского, KoлпaШ€вcкoгoJ^ Па- 
рабеДьского районов, хозяйства 
туганской зоны Томского района. 
Важно перестать выжидать соз
ревания хлебов, преодолеть пси
хологический барьер (кое-кто пу
гается: «Как же, зерно — и в
яму!»), спасти все выращенное на 
полях, не дать уйти под снег ни 
одному колоску. Это задача сего
дняшнего дня. Но в ней есть и 
р а^ та  на перспективу. Потому 
что

З а в т р а  

з е р н о с  е н  а ж 
должен стать 
главным кормом

Эффективность этого корма до
казана опытом совхоза «Назаров- 
окий». Он обеспечивает четырех
тысячные надои, килограммовые 
привесы при себестоимости кор- 
моеданицы в одну-две копейки. 
Эта себестоимость определяется 
высоким выходом кормоединиц с 
гектара посевов, простотой техно
логии заготовки и скармливэния. 
Сейчас задача состоит в том, что
бы В кормовом конвейере облас
ти зерносенаж занял главное ме
сто. Как это собираются сделать 
в совхозе «Ювалинский»? Послу
шаем вновь его директора В. Н. 
Зеленчукова:

— Во-первых, уже в этом году 
мы немного не досеяли до плана 
кукурузу, а  за  счет этого посеяли 
зерновые на зерносенаж. Во-вто
рых, на будущий год зеленку ос
тавим только на зеленый конвей
ер, совсем не будем убирать ее на 
силос и сенаж, а только — на 
зерносенаж. В-третьих, побольше 
припашем запущенных земель

при подъеме зяби. Поле, на кото
ром мы стрим, засеяно 17 июня. 
Вот и убираем в сентябре. А на 
будущий год намерены начать, го
товить зерносенаж в августе.

Разумное и своевременное
включение зерносенажа в кормо
вой конвейер области повъппает
цену пашни, не расстраивает,
как считают отдельные , специа
листы, а укрепляет и усиливает 
внимание к зерновому полю, к 
культурному и эффективному
его использованию. Это поле дол
жно обеспечить для каждого хо
зяйства зер'носеящих районов се
мена, вьшоляение плана продажи 
зерна государству и фураж в 
виде зерна, зерносенажа и зерно
гранул. Значит, оно должно быть 
достаточно большим. Это подни
мает значение борьбы с запущен
ностью полей, улучшения их кон
туров, удаления колков, отдельно 
стоящюс деревьев. 'Посевы на 
зерносенаж могут потеснить в 
определенной мере кукурузу, ма
лопродуктивные травы.

Все это надо учесть при состав
лении планов на X II пятив^ку 
по каждому хозяйству и району. 
Эти планы должны предусл^атри- 
вать высокоэффективное исполь
зование на основе научно обосно
ванной системы земледелия каж 
дого гектара пашни. На этой ос
нове и должны полностью удов
летворяться потребности хозяйст
ва в зерне. Эти планы будут ут
верждены сельскохозяйствеяиьши 
органами в начале пят.члетми и 
не будут меняться в ее ходе. А 
их нацеленность на конечный 
результат, с одной стороны, опре
деляет хозяйственную самостоя
тельность специалистов, агроно
мов, руководителей хозяйств в 
выборе наиболее эффективных 
путей использования пашни, а -с 
■другой стороны, подчеркивает их 
ответственность за решение зер
новой и кормовой проблемы.

Составление и защита этих плат 
нов по использованию пашни — 
задача послеуборочная. А сейчас 
важно до конца использовать 
возможности погоды и техники, 
сделать все, чтобы в ближайшие 
дни завершить уборку. Надо ус
корять подбор валков, прямое 
комбайнирование. Надо смело ид
ти на заготовку зерносенажа я 
зерногранул из недозревающих 
посевов. Сегодня — это способ 
спасения урожая. Завтра — это 

! больщое молоко и большие при- 
\ весы.

ЕСТЬ ПЯТИЛЕТНИЙГ
На Пинжинской площади в районе Пудина забурена 

первая скважина в счет двенадцатой пятилетки. Здесь 
трудится комсомольско-молодежный коллектив мастера 
В. П. Горбалинского из Колпашевской нефтеразведочной 
экспедиции. Пятилетку бригада буровиков выполнила за 
четьфе года и восем!? месяцев, щюбурив около 40 тысяч 
погонных метров скважин. Выработка на каждого ра
ботающего в коллективе составила 105,6 процента к пла
ну.

Успеху способствовали высокая организация труда, 
крепкая дисциплина и богатый опыт буровиков-ветера- 
нов, которые являются наставниками молодых. Со дня 
основания экспедиции отлично трудятся кавалер ордена 
Славы III степени бурильщик А. Н. Заворотный, опыт
ные мастера бурения 3. Ш. Мирсояпов, В. А. Михай
ловский. Стараются ни в чем не уступать старшим ком
сомольцы С. Ващенко, Ю. Серяков, А. Парщуков, С. И. 
Шелковников, В. Рубанов, комсорг В. Сиков. Коллектив 
бригады обязался выполнить план по бурению последне
го года пятилетки досрочно, к 20 декабря.

Г. ПОГУДИНА.

Проверяем 
ночную работу 
на полях и токах

Ф а р ы

под сиденьями
Хотя механизаторы Мол- 

чановского района отстают 
■на жатве (ими убрано, пока 
меньше половины хлебов), 
особого напряжения на 
полях 'И токах не ощущает
ся. Практически уборка на
чинается часов в 9—10 ут
ра, а в 9 часов вечера, быва
ет и раньше, комбайны за
молкают. Даже такому 
опытному бригадиру, как 
Ю. П. Орлов из совхоза 
«Молчановский», не удается

организовать ночную рабо
ту.

Руководители совхозов и 
отделений объясняют это 
тем, что механизаторы 
устают за день и ночью ра
ботать не хотят. Да и нель
зя, мол. От росы хлеба ста
новятся мокрыми, не обмо
лачиваются.

— Вполне можно убирать 
хлеба если уж не всю ночь,'' 
То часов до 11—12 ночи. И 
утром можно и нужно начи
нать жатву часа на два 
раньше, — так считают спе
циалисты.

Но реальных мер по орга
низации ночной работы ни
кто не принимает. Хотя 
комбайны и обеспечены фа
рами, iHO комбайнеры поло
жили их под сиденья. Хоро
шая погода многих усьшила 
в районе.

А. ФЕДОРОВ.

В п е р е д и
кожевниковцы

Подведены очередные ито
ги соревнования коллекти
вов хлебоприемных Хфед- 
приятий. Переходящий вым-' 
пел с денежной премией 
присужден смене В. П. Зма- 
знева ;с Кожевниковского 
предприятия. На «Целин. 
ной-35» эТа смена сумела 
просушить 1.638 тонн зерна 
за пять дней. На втором ме
сте — другой кожевников- 
ский коллектив, смена С. А. 
Кучевасова и смена Н. Ф. 
Сорокргаа с Асиновской ре- 
албазы. На третьем — снова 
кожевннковские коллекти
вы, возглавляемые А. М. 
Жуковым, А. Ф. Кошеуто- 
вым и В. А. Гаагом.

Г. КАРТЫШКО.

Н овости научно-технического  прогресса
Что значит 

с х е м а ?

Если речь идет о 
разработке нефтяных 
месторождений, то 
схема определяепг мно
гое, и прежде всего — 
немало дополнитель
ных тонн сырья. Речь 
идет о дифференциро
ванном подходе к экс
плуатации сложных 
месторождений.

Произведена эксп
луатационная дораз
ведка нефтеносной 
площади, на ней вы
явлены новые залежи. 
Картина, видимая гео. 
логами, значительно 
изменилась, но вот 
разработка продолжа
ется, как и было Иа- 
планировано с самого

начала... Так больше 
не может продолжать
ся, решили в объеди
нении «Томскнефть». 
Сейчас идет пересмотр 
схем по каждому мес
торождению. Внесены 
коррективы в прин
ципы работы на Стре-- 
жевском и Малсречен- 
ском, готовятся проек
ты дифференцирован
ной эксплуатации Ло
мового и Игольского. 
Здесь будут примене
ны в зависимости от 
геологической обста
новки три разные си
стемы: рядная, рядно- 
блочная и площадная.

Это дает промысло
викам свободу манев
ра, возможность регу
лировать постоянство 
притока*, вносить уточ
нения и изменения в 
режим добычи по хо
ду работ. ''

Д. ДМИТРИЕВ.

Под крышей
комплекса

Подготовлен к сда
че государственной ко
миссии животноводче
ский комплекс для 
содержания нетелей в 
совхозе «Чернышев
ский». Ввод его в 
строй действующих 
значительно улучшит 
условия труда живот
новодов Черньппев- 
окой фермы. Простор
ное, светлое здание, в 
котором будет нахо
диться более 400 голов 
скота, рассчитано на 
полную механизацию 
всех трудоемких про
цессов.

■В помещении смон
тированы три молоко- 
провода АД М-8, уста
новлены технологиче

ские линии для меха
низированной раздачи 
кормов, пбдведено ав
топоение. Отведено 
место для стоянки 
'техя!игеи, обслуживаю
щей животноводство. 
Поэтому заранее ре
шается вопрос о выде
лении машин для ра
боты на ферме.

На комплексе пост
роено навозохранили
ще на 2.000 тонн. Так 
что навозоудаление 
теперь не будет зави
сеть от наличия трак
торных тележек на 
Ферме. Рядом с комп
лексом планрфуется 
строительство кормо- 
■цеха с новейшим обо
рудованием КОР-15.

В. НИКОЛАЕВ.
Вакчарокий район.
(Газета «•Лен'инское
знамя»).

Йспытание
т р а к т о р а
На чажемтовских 

лугах нашего хозяй
ства идет испыта
ние ' нового трактора 
«ЛТЗЛ45» Липецкого 
тракторного завода. 
Он очень маяеарен. 
Радиус разворота — 
3,5 метра. Развивая 
скорость до 40 кило
метров в час, он мо
жет использоваться и 
как транспортное
средство.

Машина хорошо за
рекомендовала себя на 
бездорожье, низких, 
заболоченных и за- 
кочжаренных лугах. 
ЛТЗ-145 может рабо
тать и вездеходом, и в

агрегате с роторными 
косилками. У трактора 
четыре вала отбора 
мощностей—два спере
ди и столько же сза
ди. Его можно исполь
зовать со всеми вида
ми црицепного и на
весного инвентаря. Та
кие машины очень ну
жны в наших север
ных совхозах.

По договоренности с 
Сибирским отделением 
ВАСХНИЛ (испыта
ние нового трактора 
проводит одна 'Из его 
лабораторий) в совхо
зе «Чажемтовский» со
здается база для ис
пытания всех новинок, 
готовящихся к серий
ному вьшуску.

Н, ЖОРЖЕВСКИИ.
директор совхоза 

«Чажемтовский».
Ко.чпашевский район.

В Политбю ро Ц К  КПСС
Политбюро ЦК КПСС на очередном 

заседании )рассмотрело и одобрило Ком
плексную програмАгу развития произ
водства товаров народного потребления 
и сферы услуг на 1986—-2000 годы.

Как отмечалось на заседании, про
грамма имеет важное значение для реа
лизации социально-экономической по
литики партии, дальнейшего повыше
ния благосостояния советских людей. 
Предусмотренные в ней меры направ
лены на то, чтобы поднять удовлетво
рение растущих потребностей трудя-, 
щихся в товарах и услугах на качест
венно новый уровень, достигнуть норм 
рацисяального потребления по значи
тельному кругу товаров, полнее обеспе
чивать запросы советских людей.

Уже в двенадцатой пятилетке наме
чено увеличить выпуск промышленных 
товаров не менее чем в 1,3 раза, обес
печить населению широкий выбор всех 
видов одежды,, обуви, радио- и телеви
зионной аппаратуры, бытовой техники и 
других товаров Х'озяйственного назна
чения. Объем платных услуг, оказы
ваемых населению, увеличится в 1,3 — 
1,4 раза, при этом намечено более быст
ро развивать прогрессивные формы об
служивания и новые виды услуг, на
правленные на удовлетворение повсе
дневных потребностей городских и сель
ских жителей.

Особое внимание уделяется повыше
нию качества товаров и оказываемых 
услуг, увеличению вьшуска новых то
варов с улучшенными потребительски
ми свойствами, своевременному обнов
лению ассортимента товаров с учетом 
требований моды и спроса населения, 
национальных традиций, природно-кли
матических условий жизни людей.

Для достижения рубежей, намечае
мых в программе, предусмотрено широ
кое привлечение всех предприятий и 
организаций, независимо от их ведомст
венной подчиненности, к производству 
товаров народного потребления и оказа
нию услуг населению. Определены ме
ры по укреплению материальной базы 
и ускорению научно-технического про
гресса в отраслях, выпускающих ■това
ры, и в сфере услуг, по созданию и 
освоению серийного выпуска систем 
современных машин, агрегатов и техно
логических линий для указанных отра
слей. С этой целью выделяются необхо
димые капитальные вложения и мате
риальные ресурсы. Предусматривается 
еще шире использовать возможности

сотрудничества с социалистическими 
странами.

Намечены необходимые меры по со
вершенствованию зшравления производ
ством, реализацией товаров и сферой 
услуг, обеспечению указанных отраслей 
кадрами рабочих и специалистов.

В развитие комплексной программы 
одобрены мероприятия по увеличению 
производства, расширению ассортимента 
и повышению качества товаров спор
тивного и туристского назначения и бо
лее полному удовлетворению спроса на 
эти товары, а также по дальнейшему 
улучшению технического обслуживания 
и ремонта легковых машин, принадле
жащих гражданам, и увеличению про
изводства запасных частей к автомоби
лям. Осуществление этих мер будет со
действовать созданию условий для 
улучшения организации досуга, отдыха 
и быта трудящихся, что особенно важно 
в условиях развернувшейся в стране 
борьбы с пьянством и алкоголизмом.

В целях обеспечения успешного вы
полнения заданий, установленных ком
плексной программой, принято поста
новление ЦК КПСС, Совета Министров 
СССР, ВЦСПС и ЦК ВЛКСМ о развер- 
тьшании социалистического соревнова
ния, моральном и материальном поощ
рении коллективов за достижение вы
соких результатов з ее выполнении.

Одобрены 1ИТОГИ встреч делегации КПСС 
с находящей'ся в нашей стране делега
цией Социалистической партии Японии. 
Отмечено, что в ходе переговоров вы 
явилось совпадение или обгцность взгля
дов обеих партий по многим кардиналь
ным вопросам международного положе
ния, подтверждено стремление к уста
новлений) подлинно добрососедских от
ношений между СССР и Японией. Вы 
ражена уверенность, что переговоры в 
Москве между делегациями КПСС и 
СПЯ послужат новым стимулом к акти
визации совместной борьбы двух пар
тий за устранение опасности ядерной 
'ВОЙНЫ, упрочение мира и безопасности 
в Азии и во всем мире.

На заседании Политбюро ЦК КПСС 
были одобрены итоги визита делегации 
Верховного Совета СССР во главе с то
варищем Л. Н. Зайковым в Германскую 
Демократическую Республику, а также, 
приняты решения по некоторым другим 
вопросам экономического и культурного 
развития страны, укрепления связей с 
братскими социалистическими государ
ствами, проведения в жизнь политики' 
мира и безопасности народов.

Социальной важности!

З О Л О Т О Е  дно
Адрес передового опыта: Кривошеинский 

село Володино
район,

Поздние ромашки на 
снимке — не дань украша
тельству. Это — хороший 
символ. Ибо на заднем пла
не — сооружения экологи
чески чистого асфальтового 
завода. Первого в области.

Завод принадлежит тресту 
«Дорспецстрой». Трест ве
дет прокладку до̂ рог для 
совхозов, сооружает зерно- 
тока и обустраивает терри
тории хлебоприемных пунк
тов. Асфальтовые покрытия 
нынешнему сельскому хо
зяйству нужны позарез, и, 
наконец-то, это Дело ста
вится на индустриальную 
основу.

База — вот этот самьгй 
завод производительность.'о 
100 тонн асфальта в час. 
40 секунд — на один замес, 
две минуты — на заполне
ние кузова машины, 
«КамАЗа».

Виктор Ефимович Байдин, 
начальник Володинского
участка «Дорспецстроя»,
считается в тресте талант
ливым хозяйственником. 
Наверное, есть немалые ос
нования для употребления 
столь ответственного эпите
та: сложная система метал
локонструкций, 'энергетики 
и автоматики была смонти
рована меньше .чем за два 
месяца. Кроме дельного ру
ководства, тут сыграл свою 
роль и энтузиазм: пуск 
предприятия означает не 
только хорошую перспекти
ву роста Володинского уча
стка, но и ближайшее бла
гоустройство села. Почин 
уже сделан: первая продук
ция завода воплотилась в 
стопятидесятиметровую до
рогу, ведущую к зерносу- 
ши.дке.

Как это важно, объяснять 
не надо, Но не менее важ 
но, что завод работает на 
газе. Голубое топливо до
рожникам в соответствии с 
дого^вором о срдрузкестве по
дает объединение «Томск- 
трансгаз».

— Видите, дымовая тру
ба? Так вот, она не дыми г, 
— го'ворит Л. И. Нищенко, 
мастер участка. — В Воло
дине очень чистый воздух, 
и загрязнять его наш завод 
не будет. Ну и плюс эко
номичность: ведь по норма
тивам установка требует де
вятисот килограммов мазу
та iB час.

Вообще-то завод к |рассчи- 
тан на мазут в качестве топ
лива. Чтобы перевести его на * 
газ, понадобилось конструиро
вать и делать регуляторы, от- 
секатели... Этим и занимался 
Леонид Иванович Нищенко (он 
на снимке), опытный газовик 
с двадцатилетним стажем, на
чинавший трудовую биогра
фию еще 1на магистрали Бу
хара —  Урал. Тан увлекся, 
что в конце нонцов перешел 
работать с газокомпрессорной 
станции на завод.

Установка работает в авто
матическом режиме, без вме
шательства человека. Управ
лять вручную не позволяет 
скорость процессов. Кажется, 
только радоваться надо —  
красивое предприятие, совре
менное, экономичное! Благода
ря ему «Дорспецстрой» плани
рует за год увеличить объемы

■' -■Кк'!'';

"ife..

работ чуть ли не вдвое. Но... 
возникают всякие «но». Пер
вое и главное: не по Сеньке 
оказывается шапка. Тресту в 
одиночку не совладать с объ
емами, диктуемыми предприя
тием, —  при условии, конеч
но, что завод будет работать 
на полную мощность. Да и би
тума «Дорспецстрою» никогда 
не выделят столько, чтобы 
«прокормить» установку. Од
нако ж работа вполсилы, ни
же уровня технических воз
можностей, тоже на годится: 
это будет слишком большая 
роскошь, слишком щедрое рас
точительство.

Выход может быть толь, 
ко один — кооперация. В 
Шегарском, Кожевников- 
iCKOM, Кривошеинском, Ча- 
инском районах достаточно 
■предприятий, заинтересо- 
вгнНых в асфальте и имею

щих соответственные фон
ды. Объединить усилия этих 
орга'НИзЗций, передать би
тум «Дорспецстрою», с̂ кон- 
центрировать транспорт для 
вывоза асфальта — все это 
несложно, а в результате 
через несколько лег левобе
режный юг области покро
ется сетью полноценных до
рог. Это не прожект, это 
реальный путь эксплуата
ции того «золотого дна», ка
ким по сути является обык
новенный асфальтовый за
вод.

Если подойти тво'рчески и 
с государственных позиций.

Е. ЛИСИЦЫН, 
В. ЛОЙША.
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К ИТОГАМ  РАБОТЫ ШКОЛЫ ПЕРЕДОВОГО ОПЫТА МИНИСТЕРСТВА СТРОИТЕЛЬСТВА СССР

ФОРУМ ГРАДОСТРОИТЕЛЕЙ
Это был действительно форум. Более 

семидесяти специалистов из 27 городов 
Советского Союза приняли участие в 
работе министерской школы. Напомним 
тематику: «Современные виды Отделки 
изделий крупнопанельного домострое
ния и пути всемерного повышения ка
чества выпускаемых изделий и строи
тельства домов на д е к » .

Это были действительно градострои. 
тели. Ведь сегодня по всей стране до
мостроительные комбинаты стали гене
ральными застройщиками городов.

— Товарищи* —; сказал на открытии 
пленарного заседания школы началь
ник территориального управления стро
ительства Б. А. Мальцев, — сегодня вы 
познакомились с Томским домострой, 
тельным комбинатом. Конечно, он не 
лучший в министерстве. Но это ста
бильное предприятие, со сложившимся 
коллективом, который умеет добивать
ся успехов.

Гости познакомились с заводом КПД, 
побывали на стройках комбината, об
менялись мнениями, рассказали о сво
ем опыте.

Не случайно на первое место была 
вынесена проблема качества. Домостро- 
ителей сейчас' волнует не квадратный

метр сам по себе. Из этих квадратных 
метров складываются квартиры, дома. 
В них — жить людям. д е к  сегодня 
создают облик городов. А ведь это то, 
что мы оставляем потомкам в память 
о себе. И города сегодняшние должны 
быть такими же неповторимыми, как 
города прошлого.

Архитектурная выразительность, вы
сокое качество — вот путь, по которо
му будут развиваться домостроитель
ные комбинаты. Другого — нет.

Есть чем гордиться нашему ДСК. 
Есть чему поучиться у гостей. В  сегод
няшней подборке мы расскажем о не
легкой работе нашего домостроительно
го. О трудностях, проблемах — и, ко
нечно, об Успехах. Мы познакомим 
читателей с опытом гостей, который 
заслуживает самого пристального вни
мания.

Даваейте же еще раз — право, это 
не лишне — познакомимся с нашим до
мостроительным комбинатом. С его се. 
годняшним днем, с таким, каким будет 
завтра наш генеральный застройщик.

В  подборке мы приводим несколько 
выступлений на пленарном совещании 
школы. Наш разговор—о том, что вол
нует домостроителей сегодня.

Завтра начинается сегодня

КРЙСОТЙ Н ИИМНТРНЙЙЬНОСТЬ
— ПРИ ТЕСНОМ СОДРУЖЕСТВЕ ПРОЕКТИРОВЩИКОВ И СТРОИТЕЛЕЙ ТАКОЕ СОЧЕТАНИЕ ВОЗМОЖНО, 

СЧИТАЕТ ГЛАВНЫЙ АРХИТЕКТОР ИНСТИТУТА «ТОМСКГРАЖДАНПРОЕКТ»

ИндустриалЦный способ ных решений, разноэтаок-
строительства уже сегодня насть застройки, разнообра-
так или иначе формирует зие пластики фасадов. Над

Домостроительный комбинат

НЙШЙ ГОРМОСТЬ, 
НЙШЙ ЗЙБОТЙ

I

Наш комбинат сравни
тельно молод. И, может 
быть, именно поэтому его 
отличительная черта — по
стоянная рекс(нструкция. 
Она запланирована и на 
следующую пятилетку.

Темпами реконструкции 
мы вправе Гордиться: до
статочно сказать, что _в ны- 
непгаей пятилетке на” обно
вление комбината было 
истрачено 14 миллионов 
рублей. И блатода11я этому 
завод крушгнопанельного до
мостроения вышел на мощ
ность 225 тысяч квадрат
ных метров жилья в год.

Реконструкция завода — 
дело не только домострои
телей, а всей нашей обла
сти. Еженедельно на ком
бинате проходят заседания 
городского штаба, который 
ведет контроль за развити
ем мощностей предприятия. 
Для перехода на новые се
рии домов (а в истории 
комбината их было четы
ре) нам требовалась новая, 
более совершенная оснаст
ка, часто для нестандарт
ного оборудования. Своими 
силами мы изготовить ее 
не могли. НО нам помогал 
город. Практически все 
промышленные предщжя- 
тия Томска приняли учас
тие в реконструкции.

За такую заботу надо 
платить добром. С момента 
образования комбината вве
дено 1.350 тысяч квадрат
ных метров жилья. Из них 
в нынешней пятилетке (а 
выполнить ее мы обязались 
к годовщине Октябрьской 
революции) — 620 тысяч
квадратных метров.

Вот две цифры, характе- 
р)изующие рост комбината. 
В 1972 году завод’ КПД вы 
пускал 30 тысяч кубомет
ров сборяогб железобетона, 
а сейчас — 160 тысяч. По
стоянно расширяется гео
графия строительства. Мы 
ввели 120 тысяч квадрат
ных метров жилья на селе 
и 80 тысяч — на севере 
области, в , Стрежевом, где 
работает наша ПМК-90. В 
перспективе — ' домострое
ние в будущем городе неф
тяников — Кедровом.

С развитием мощностей 
растет и коллектив комби
ната. Сейчас он насчитыва
ет 2.600 человек, из них 
половина — на промышлен
ном производстве. Растет и 
социальная база коллектива 
—’ мы строим жилье и для 
своих работников, недавно
ввели детский сад на 280
мест, даже с плавательным 
бассейном. У нас есть своя 
база отдыха, на заводе дей
ствует стрелковый тир, и 
так далее.

Особая наша забота — 
молодые кадры. Сейчас
комбинат взял курс на 
создание молодежных жи- 
лишЦых комплексов. Пока 
планируется построить два.

С момента образования 
комбинат имеет два ба
ланса — промышленный и 
строительный. В состав
строительного входят четы
ре СУ.

Это организационное стро
ение. А сама струоЕСтура уп
равления совершенствует
ся. В  прошлом году от спе
циализированных управле
ний мы перешли к сквоз
ным технологическим по
токам. В  их состав входят 
и монтажные, и отделочные 
участки. Это позволило со
вершенствовать бригадный 
подряд, во много раз умень
шило число конфликтов 
между монтажниками и от
делочниками,, упростило

процесс приемо-передачи 
объектов. Потоки нацели
вают работу нашего ком
бината на конечйый про
дукт.

С позапрошлого года мы 
производим монтаж «с ко
лес». Действует директив
ный график на два года. 
На его основе составляются 
месячные графики, кото
рые преобразуются в тран
спортно-монтажные карты 
объектов. Как видите, ин
женерная подготовка во 
много раз усложнилась. За
то это облегчает работу 
монтажников, позволяет 
сооружать дома гораздо 
быстрее.

Но самая главная труд
ность при монтаже «с ко
лес» — это комплектный 
выпуск и поставка изделий. 
На сегодая нам удается вес
ти такой монтаж только на 
половине всех наших объ
ектов.

Мешает домостроительно
му потоку в целом не
возможность вести микро- 
районную застройку. Пока 
мы сооружаем объекты вы 
борочно. Мало того, наши 
заказчики постоянно за
паздывают со сносом дере
вянных домов, нарушая 
ритм монтажа, не позволяя 
нам соблюдать директив
ный график, .не позволяя 
строить и больше, и быст
рее.

Реконструкция помогает 
нам не только увеличить 
количество, но и улучшить 
качество. И маяком стала 
индустриализация производ
ства. Мы выбрали свой 
путь — внедрение конвей
ерных технологий. Да вот 
две цифры: в 1980 году 
трудозатраты на один квад
ратный метр жилого дома 
составля)ли 2,19 Человеко
дня, сейчас — уже 1,98 че
ловеко-дня.

В том же восьмидесятом 
году мы перешли на про
изводство высококачествен
ных безрулонных кровель, 
начали по конвейеру вы
пускать высококачествен
ные наружные стеновые 
панели, а сейчас ведется 
(наладка конвейерно-кассет
ной линии — нашей по
следней пока технической 
новинки.

Такое массовое внедрение 
потребовало очень больших 
затрат. Мы пошли на это. 
И они окупаются.

Отделку фасадов зданий 
мы относим к своим дости
жениям. Девятиэтажки 75-й 
серии выглядят действи
тельно красиво. А сравните 
их с нашими первыми пя
тиэтажными домами!..

Сейчас при отделке фа
садов мы широко применя
ем глазурованную плитку и 
кремнийорганические эма
ли, Это и долговечно, и эс
тетично. Но так лц легко 
мы этого добились? Кояеч- • 
но, нет. И опять нам помог 
город. В объединении 
«Томскстройматериалы» был 
построен цех, который вы 
пускает 100 тысяч квадрат
ных метров плитки в год. 
в основном - для ДСК, А 
мы, со своей стороны, на
учились облицовьшать дома 
разноцветной плиткой.

А вот что касается каче
ства внутренней отделки 
квартир, то особых дости
жений у нас нет. Но путь 
для себя избрали — это в 
первую • очередь обеспече
ние ритмичного ввода жи- 

, лья. Мы считаем: так: есть 
ритмичность — есть и каче
ство.

Я довольно часто упоми
нал о помощи города ком
бинату. Переоценить ее 
трудно — все наши начи
нания находят поддержку 
у томичей. Потому что 
крупнопанельное домострое
ние — наша общая гор
дость, наша общая забота.

Л. ЛЕБЕДЕВ, 
начальник Томского до
мостроительного комби

ната.

Только факты
в составе производствен

ной базы крушнопанельно- 
го домостроения Минстроя 
СССР находятся 80 пред
приятий крупнопанельного 
до>мостроения. За годы двух 
последних пятилеток домо
строительные предприятия 
мощностью 10.778 тысяч 
квадратных метров жилья 
в год переведены на вы
пуск домов по новым сери
ям. Это составляет 88 про
центов от общей мощности. 
47 предприятий мощностью 
7.092 тысячи квадратных 
метров выпускают блок- 
секции.

Крупнопанельное домо
строение Минстроя СССР 
развивается очень дина
мично. С 1972 года по 
1984-й производственные 
мощности заводов КПД 
увеличились в два раза. 
Среднегодовые темпы роста 
мощностей предприятии
крупнопанельного домо, 
строения нынче cocraumi 
ют примерно 4,4 процент,1. 

* ♦ »
В годы X и XI пятилеток 

шло укрупнение домострои
тельных комбинатов. Сред
няя мощность одного пред
приятия пятнадцать лет 
назад составляла 85 тысяч 
квадратных метров, сейчас 
—  130 тысяч. Происходит
выравнивание возможно
стей ДСК, хотя техничес
кий и технологический уро
вень заводов еще очень 
различен. Например; толь
ко 34 комбината применя
ют безрулонную кровлю.

В этом году территори
альное управление спрои- 
тельства должно выполнить 
генподрядных работ на 
сумму 76 миллионов руб
лей. В следующем —  уже 
на 100 миллионов рублей. 
А в 1990 году —  на 150 
миллионов рублей, то есть 
в два раза больше, чем 
сейчас.

Согласно пятилетнему 
плану жилищное строитель
ство должно возрасти в 
полтора раза. Если сейчас 
оно ведется в объеме 44 
миллиона рублей, то в 1990 
году вырастет до 67 мил
лионов. Основной упор де
лается на крупнопанельное 
д о м о с тр о е н и е .

облик города. А что будет 
завтра, когда объем жи
лищного строительства воз
растет еще больше? Счи
таю, что архитектурная 
судьба Томска зависит от 
того, как будет развиваться 
75-я серия.

Начало положено непло
хое. В результате усилий 
строителей ,и проектиров
щиков ДСК в довольно-таки 
нелегких условиях — на 
разрозненных площадках — 
освоил три основные блок- 
секции, поворотные блок. 
вставки, торцевые оконча
ния, бельевой блок и дру
гие элементы крупнопа
нельного домостроения.
Впереди такие новинки, как 
блок-секция с пожарным 
прЬездом, пятиэтажные
блок-секции так называе
мой модернизированной сэ

этим должны работать 
именно мы, томичи. Ведь 
сегодня местным институ
там дано право принимать 
активнейшее участие в  соз. 
Дании и развитии 'регио
нальных серий. И мы обя
заны воспользоваться этим 
правом.

Й вот почему. Сейчас в 
стране идут поиски более 
совершенных методов про
ектирования и строительст
ва панельных домов. Наме
чено создание так называе
мых базовых серий. Их бу
дет около десяти — ото
бранных из ныне применя
емых серий, которых на
считывают около ста. По
этому вопрос стоит так: или 
75-я серия будет соответст
вовать требованиям, предъ
являемым к базовым сери
ям, или придется отказы-

технолог завода КПД А. Мо
хов и главный архитектор 
ДСК М. Мокроусов.

Каким путем пойдет 
дальнейшее развитие, сей
час сказать трудно. Су
ществуют различные мето
ды проектирования, так или

ют инженерные сооружения. 
Следующим шагом будет 
создание проектов пристро
енных объектов — столовых, 
магазинов. Вообще предсто
ит создать в Томске целую 
систему и!нду|Стт>иального 
строительства, предусматри-

иначе сочетающие художе- вающую сквозную унифи-
ственную выразительность 
арЦиЦектурных решений и 
индустриальность крупно- 
ПЕЦельного домостроения. 
Везде отправной точкой для 
дальнейших )лоисков слу
жит блок-секция. Но эф
фективного решения Пока 
нет. Когда удается сокра
тить номенклатуру изделий, 
резко сокращаются архитек
турные возможности. Быва-

кацию изделий. Только тог
да ДСК сможет строить 
комплексно.

Поэтому сегодня самой 
важной задачей для комби
ната является освоение 
блок-секций со встроенно- 
пристроенными объектами 
обслуживания. Необходимо 
также найти новый способ 
поворота блок-секций под 
углом 135 градусов — хо-

рии 75-А. Институт завер- ваться от накопленного 
шает проектирование блок- опыта и начинать все сна- 
секции для малосемейных. чала. Это было бы вдвойне 

Внедрение облрщовки па- обидно: веди мы уже имеем
право говорить о собствен
ной, томской серии.нелеи керамической плит

кой помогло улучшить вне
шний вид фасадов. Возмож
ности этой высококачест
венной и долговечной от. 
делки еще далеко не ис
черпаны

ет, что архитекторы нахо- лодные блок-вставки требуют 
дят интересное решение, но большого расхода металла, 
на практике обеспечить его В ближайшее время домо- 
реализацию оказывается строительный комбинат дол

жен осуществить меры по 
повышению тепловой эф
фективности 'блок-секций. 
И, конечно же, уже сегодня 
надо думать о перехбде на 
по луб лок секционный метод, 
обеспечивающий большую 
градостроительную манев-

очень трудно. Строители 
стремятся как можно чаще 
повторять дома, состоящие 
из одних и тех же элемен
тов.

В .нашем представлении 
перспективная цель разви
тия индустриального мето
да состоит в том, чтобы в реяность при достаточной 
конечном счете можно было стабильности производства, 
проектировать индивидуаль- Словом, завтра начинает- 
ные По внешнему облику ся сегодня. И при настой-
лома из изделий полной за- чивой, последовательной ра-

Наш институт намерен в 
содружестве с авторами 
75-й- серии — конструктор
ским бюро По железобетону водской готовности. Дома — боте проектировщиков и

различные по этажности иим. А. А. Якушева — про 
И все-таки мы стоим толь- должить начатое дело. Уже конфигурации, И мы, архи

текторы, понимаем, что до
биться этой цели можно 
только в тесном контакте 
со строителями.

Будущее 75-й — не только 
в жилищном строительстве. 
Сейчас в институте из изде- 
.лий этой серии проектиру-

ко в самом начале пути. сейчас в институте создает- 
Предстоит сделать гораздо ся специализированное под
больше, чем сделано. Нам разделение, которое будет 
нужно добиться высокого . заниматься перспективными 
качества в самом широком и текущими вопросами раз- 
смысле этого слова: обеспе- вития 75-й. В этот коллек- 
чить архитектурную свобо- тив будут включены и paj 
ду компоновки выразитель- боткики ДСК — главный

строителей, я уверен, мы 
добьемся того, чтобы при 
оценке новых микрорайонов 
слова «красиво» и «инду
стриально» всегда стояли 
рядом.

Г. СКУРАТОВ, 
главный архитектюр ин
ститута «ТомскграждаН- 

проект».

Знакомим с опытом: Чебоксары

НЕ ПРОСТОЕ й ЕЛ О -е в тЛ
ИМЕННО ПОТОМУ ЧЕБОКСАРСКИЙ ФИЛИАЛ СКТБ «СТРОЙИНДУСТРИЯ» 

РАЗРАБОТАЛ ЦЕЛЕВУЮ ПРОГРАММУ «АРМАТУРА»

Дальнейший рост выпуска • 
Сборного железобетона не
разрывно связан с совер- 
пДенствованием арматур.но- 
сварочных работ, техниче
ски более сложных и тру
доемких, чем остальные 
технологические операции.

На каком уровне эти ра
боты находятся сегодня? 
Мы провели анализ, и ока
залось, что сварка на до
мостроительных комбинатах 
вставляет желать лучшего.
И качество, и технология 
примерно такие же, как на 
заводах ' железобетонных 
конструкций. хотя ДСК

имеют меньшую номенкла
туру изделий и, как прави
ло, лучше оснащены, чем 
заводы ЖБК.
. Поэтому мы . ..и, . приняли 
решение разработать ком
плексную целевую програм
му «Арматура», где основ
ной упор сделан на новы, 
шение техйического уровня 
и сокращение материаль
ных И топливно-энергетиче
ских затрат на предприя
тиях ДСК в X II пятилетке. 
Внедрение в производство 
'намеченных меропр(иятий 
позволит улучшить качество 
продукции, повысить про
изводительность труда

1,2 раза, уменьшить потери 
металла не менее чем в 1,5 
раза.

Самая главная мера -т- 
переход от ручной дуговой 
сварки каркасов стеновых 
панелей и панелей пере
крытий на точечную сварку 
подвесными клещами. Но
вое оборудование уже из
готовлено и внедряется в 
производство. Наш филиал 
использует и опыт Гатчин
ского СДеК, где применя
ются автоматизированные 
линии.

Одно из «узких мест» — 
атрматичеокая подача про
волоки к сварочным маши

нам. Сегодня филиал уже 
внедрил различные по кон
струкции средства автома
тизации. Такое оборудова
ние проходит испытание и 
на Томском домостроитель
ном комбинате. В скором 
времени его будут изготов
лять централизованно и 
поставлять на другие ДСК 
Минстроя СССР.

Хотелось бы обратить 
внимание на то, что мы 
можем оказывать техниче
скую помощь предприятиям 
ДСК в разработке органи- 
зационно-техничеоких мер 
по повышению качества 
продукции, внедрению
средств малой механизации. 
И Мы были бы рады, если 
б нашей помощью восполь
зовались.

С. КУЗЬМИН, 
главный инженер Чебок
сарского филиала СКТБ 

«Стройиндустрия».

Знакомим с опытом: Гатчина

ДЕРЕВНЯ? йй!
Гатчинский сельский до

мостроительный комбинат 
выпускает трех-, четырех-, 
пяти-, девяти- и двенадца
тиэтажные дома. Строит
кру|.чнопанельное жилье в 
11 районах Ленинградской 
области. Средний радиус
застройки — 115 километ
ров, максимальный — 300. 
Мощность комбината — 300 
тысяч квадратных метров
общей площади в год. Это
около ста домов, различных 
по этажности.

Специфика сельского
строительства не позволяет 
вести комплексную застрой
ку. Мы возводим отдельные 
объекты, а это требует пре
емственности архитекту;р-' 
ных решений.

Документация ленинград
ских проектных институ
тов не дает решения по от
делке фасадов, и с 1977 го
да комбинат взял эту обя
занность на себя. Архитек- 
турнб-конструкторокая груп
па к ом бж ата разрабатьша- 
ет рисунок, форму, пропор
ции и цвет деталей дома. 
Ею разработано свыш е 20 
вариантов цветового реше
ния фасадов, восемь из них 
уж е внедрены в производ
ство. • Для облицовки при
меняется керамическая
плитка. Комбинат согласует 
-с вавода1ми-прставЩ'Иками

цветовую гамму. А при от
делке используем прием 
комбинаторики, то есть 
создаем на панелях опреде
ленные цветовые сочета
ния.

Кроме этого, комбинат 
выпускает большой объем 
изделий с рел1>ефной по
верхностью: панели входов, 
ограждения лоджий. Такое 
сочетание плитки и релье
фа придает зданию архи
тектурную выразительность.

Гатчинский СДеК ведет 
работу и по повышению ка
чества изделий и строи
тельства. Основные направ
ления — улучшение кой- 
струкций, технологии. Сей
час мы работаем над про
изводством наружных сте
новых панелей с объемным 
весом до 1.000 килограммов 
на кубометр. И первые ре
зультаты нас обнадеживают.

В  прошлом году мы внед
рили механизированный
способ отделки лестничных 
клеток.

Анализ случаев вьшуска 
брака на производстве 'ве
дется с помощью ЭВМ. Ре
зультат? Брака практически 
не стало! •

И. МЕНЬШИКОВ, 
главный технолог Гат
чинского сельского до
мостроительного комби

ната.

Только факты
Завод крупнопанельного 

домос»роения созда!н в 
1972 году. В то время кол
лектив насчитывал 310 че
ловек. Базу предприятия 
составляли три формовоч
ных цеха.

Четыре раза завод ре
конструировался. Два раза 
переходил на выпуск пяти
этажных домов новых се
рий и два раза —  на девя
тиэтажки.

Сейчас на заводе работа
ет 1.300 человек. В составе 
предприятия —  27 произ
водственных и вспомога
тельных цехов с общей

п л о щ а д ь ю  з а с т р о й к и  11 
г е к т а р о в .

Технино ■ эко+шмические 
основы генерального плана 
застройки Томска разрабо
таны на период до 2005 го
да. Общий объем жилищ
ного строительства огцзеде- 
лен в 7,5— 7,8 миллиона 
квадратных метров, что 
позволит более чем в два 
раза увеличить фонд горо
да и (цовести норму обес
печенности до 18 квадрат
ных -McTpoiB на человека. 
Убыль существующего жи
лого фонда составит 0,9—  
1,2 миллиона нвадратньос 
метров, в том числе 155 
тысяч квадратных-метров в 
ветхих домах, 640 тысяч 
квадратных метров в до
мах неудовлетворительного 
состояния.

Знакомим с опытом: Саратов

Л И Ц О  Д О М А
Во-первых, дом должен 

иметь привлекательный
вид; во-^вторых, должен 
быть надежный фактурный 
слой, гарантирующий долго
вечность конструкции и нор
мальный температурно
влажностный реЖ'И'М; в-тре- 
ть'их, такая отделка должна 
быть технологически аффе
ктивна и экономически вы
годна.

Было решено попользо
вать рельефный бетон.

Наш филиал вместе с Са
ратовским ДСК разработал 
'высококачественные матри
цы-вкладыши из алюминие
вых сплавев, отработал тех
нологию их изготовления. 
Все варианты этих матриц 
были сведены в специаль
ный каталог, создан целый 
парк этих матриц.

Вроде бы решение найде
но. Но матрицы оказались 
слишком... долговечными. 
Через некоторое время на
ши рисунки стали повто
ряться, примелькались.

И тогда мы ограничили 
область применения рельеф
ной отделки — это цоколь
ные панели, парапет, ограж
дения лоджий. '

в .
начальник отдела Сара
товского филиала СКТБ 

«Стройиндустрия^ .̂

Поздравления 
министерства

Коллегия Министерства 
теологии РСФСР и ЦК 
профсоюза рабочих гео
логических работ тепло 
поздравили телеграммой 
бригаду буровиков из 
Западной нефтегааоразве. 
дочной экспедиции, ко
торой руководит извест
ный буровой мастер 
В. С. Добровольский, с 
первым местом в респуб
ликанском социалисти
ческом соревовании бу
ровиков за первое полу
годие этого года. Бригада 
В. С. Добровольского до
срочно — 22 апреля — 
вьшолнила пятилетнее 
задание, превысив пла
новые объемы бурения 
— 47.000 погонных мет
ров. Вьшолнен и план 
1985 года!. Это достигну
то за счет применения 
передовых методов тех
нологии, строгого соблю
дения . технологической 
дисциплины.

Сейчас передовой кол
лектив бурит скважину 
№ 193 на Крапивенской 
площади. Буровики на
ходятся на отметке 
2.714 метров. Плановая 
глубина. скважины — 
2.850 метров.

Ю. ФЕДОРОВ.

Проектируются
трубопроводы

Новые и новые просе
ки трубопроводов проре
зают приобскую тайгу. 
А проектировщики и 
изыскатели уже работа
ют над новыми нефтя
ными и газовыми маги
стралями. Полевая пар
тия Томского филиала 
института «Гипротрубо- 
провод» только что за
вершила полевые работы 
на трассе будущего газо
провода Васюган — Со
ветское м,есторождение 
протяженностью 250 ки
лометров. Партию изы
скателей возглавлял Г. М. 
Гонча,ренко.

Трубопроводчики-проек
танты приступили к ра
боте над новой маги
стралью, о важности ко
торой говорилось на не
давнем совещании в 
Тюмени. Речь идет о 
нефтепроводе от Иголь- 
ско-Таловского месторож
дения в Парабельском 
районе, расположенном 
примерно в четырехстах 
километрах к западу от 
райцентра. Это новое 
звено трубопровода, на
чало которого — от Па- 
рабели до Лугинецкого 
месторождения,—уже дей
ствует. Следующий учас
ток — от Лугинецкого до 
Калинового — начнет 
строиться в будущем го
ду. Отрезок до Игольско- 
го — следующий. Глав
ный инженер проекта. — 
О. , Ф. Власов. Непосред
ственную работу выпол
няют сотрудники отдела 
изысканий под руковод
ством начальника В.' П. 
Дубровского.

В. ВАСИЛЬЕВ.
Стоки станут 

чище
в  Томский инженерно- 

агроительный институт 
из Государственного ко
митета по изобретениям 
и открытиям пришло ав
торское свидетельство. 
Как изобретение зареги
стрирован раэработанный 
в институте способ био
логической очистки сточ
ных вод.

Способ этот разработан 
старшим научным со
трудником кафедры во
доснабжения и водоотве
дения института канди
датом технических наук 
В. В. Дзюбо. Он состоит 
в сочетании применения 
активного — содержаще
го биологические элемен
ты — ила с аэрацией. 
Применение нового спо
соба повышает качество 
очистки и увеличивает 
производительность очи
стных сооружений.

Г. ДМИТРИЕВА.
Из отходов

В применяемых в до
рожном строительстве ас
фальтобетонных. смесях, 
кроме песка, щебня и 
других, как говорят спе
циалисты, наполнителей, 
нужен и ' мелкодисперс
ный материал, составля
ющий один из необходи
мых компонентов смеси. 
До сих пор для этого ис
пользовались материалы, 
завозимые издалека — с 
Гурьевежих рудников Ке
меровской области. Ра
ботники цяТтралнной ла
боратории облавтодора во 
главе с ее нкчальником 
Ю. С. Тготеньковьгм пред
ложили и разработали 
свой вариант: использо
вать в качестве мелко
дисперсного материала 
золу ГРЭС-П.

Томский ДСУ-1, Шегар- 
ский ДСУ-3, дорожные 
о.рганизации Кривошеин- 
ского, Бакчарского, Ко- 
жевниковского и ряда 
других районов уже по
строили десятки кило
метров дорог с твердым 
покрытием, где использо
вался новый наполнитель. 
Качество смесей — от
личное.

Т. ФЕДОРОВ.

 

Электронная библиотека (репозиторий) Томского государственного университета 
http://vital.lib.tsu.ru



S21 сентября 1985 года! ^КРАСНОЕ ЗНАМЯ:

Партийная жизнь; отчеты и выборы

Плюс компетентность
Если не считать яебольшой заминки при выдвижении 

Нового состава щартийного бюро, то можно сказать, что 
отчетно-выборное собрание аппарата управления «Томск- 
жилстрой» прошло неплохо. Но эпизод этот не учиты
вать .трудно: он вытекал из сложностей, с которыми 
сталкивалось бюро. Речь шла о том, чтобы ввести в бю
ро хотя бы одного инженера, специалиста. Вполне ре
зонное предложение, но принято цно (г^м не менее не 
было. Впрочем, это происходило ца завершающем этапе, 
а .начинается отчетно-выборное, .как известно, с докла
да...

Галина Николаевна Ва
сильева, секрета;рь партий
ной организации, прежде
всего доложила о состоянии 
дел в тресте: сдано за от
четный период много объ
ектов социально-бытового 
назначения, повысилось по 
сравнению с 'прошлым го
дом качество. То, что речь
шла ■ об успехах треста,
справедливо, в  конце кон
цов работа всего коллекти
ва во многом зависит от 
того, насколько слаженно, 
грамотно им руководят. Не 
хотелось услышать и дру
гое: какова инженерная
подготовка строительных ра
бот, кто из инженерно-тех^ 
нических работников трес
та, руководителей принима-' 
ет в ней участие, что ново
го внедряется в тресте, как 
коммунисты руководят эти
ми процессами. Очень бы 
хотелось услышать, как в 
предстоящем отчетном году 
коммунисты аппарата уп
равления будут решать воп
росы ускорения научно-тех
нического прогресса. Сего
дня этого требует время. Но 
не удалось услышать, не 
прозвучало на собрании.
■ Надо сказать, что доклад 
был достаточно самокритич
ным. Отмечено, что не рос
ла партийная организация,

м£1Ло того, она уменьшилась 
на два человека. Слабо осу
ществлялся контроль за хо
дом и организацией социа
листического соревнования. 
Не конт1юлировалось по су
ществу вьшолнение собст
венных решений.

Отчасти объяснение этому 
дали в своих выступлениях 
коммунисты.

— я  считаю, что наши 
партийные собрания обсуж
дали актуальные вопросы,— 
сказал заместитель управ
ляющего трестом А. И. По
ливанов. — Невысокая же 
их результативность объяс
нялась многими причинами. 
Первой из них и основной 
я назвал бы неуверенность 
в работе бюро и секретаря. 
Секретарю нелегко было 
руководить организацией — 
нет навыка организатор
ской, руководящей работы. 
Не получалось и коллектив
ного руководства: решения
принимали иногда один-два 
члена бюро. К выработке 
решений не привлекались 
специалисты. Слабо исполь
зовалось право давать по
ручения? в том числе бес
партийным руководителям, 
специалистам. Необходимо 
настойчивее добиваться вы 
полнения собственных ре
шений, конкретно спраши-

Михаил Садилов — строитель. Любит он свою профес
сию. Любит за то, что строит для людей светлые, про
сторные квартиры. Пятый год работает Михаил неизве
стной бригаде, из СМУ-1 треста ТНС, возглавляемой Ни
колаем Вдовиным.

Михаил имеет четвертый разряд каменщика. Строит 
прочно, быстро. Он является инициатором социалистиче
ского соревнования бригады.

Фото Н. Лесникова.
г Стрежевой

С П РА Ш М ВА М ТЕ-
О Т В Е Ч А Е М

—  Имеет ли право админи
страция совхоза отвлекать со
трудников детского сада на 
работы, не связанные с непо
средственным обслуживанием 
детей в детском саду? Имеет
ся в «и ду всякого рода вос
кресники.

В. ПИЗЕЛЬ.
Кривошеинский район.
Отаеча1ет председатель обко

ма профсоюза работников 
сельского хозяйства А. В. Тур
кин:

— Проведение субботников, 
воскресников, санитарных пят
ниц и других подобных меро

приятий, связанных с благо
устройством, сельскохозяйст
венными кампаниями, должно 
|Т]эажаться в социалистиче- 

I I.их обязательствах трудового 
коллектива, в коллективном 
договоре, в решениях сельско
го Совета. Участие в этих ме
роприятиях — дело чести 
каждого члена трудового кол- 
.лектива.

Согласно статье 26 КЗОТ 
РСФСР в случае производст
венной необходимости для 
■предприятия, учреждения, ор
ганизации администрация име
ет право переводить рабочих 
и служащих на срок до одно
го месяца на не обусловленную 
трудовым договором работу, 
на том же предприятия, в уч
реждении, организацин, либо 
на другом, но в той же мест
ности с оп.латой труда по вы
полняемой работе, но не ни
же среднего заработка по 
прежней работе.

вать с ответственных. Ина
че результат такой: дваж
ды рассматривала партий
ная организация работу 

'■ комсомольской организации, 
а улучшений как не было, 
так и нет.

Присутствующий на соб
рании начальник ТТУС 
Б. А. Мальцев отметил ус
пехи «Томскжилстроя», в 
том чис.пе в скоростном 
строительстве, и в то же 
время сказал:

—В строительстве детских 
садов и школ В ы  остаетесь 
на уровне семьдесят пято
го года. В школах нашего 
города дети учатся в три 
смены — это прямое след
ствие медленной работы 
строителей. А мы ведь мо
жем сборным железобетоном 
строить 3—4 школы в год... 
На низком уровне остается 
инженерная подготовка в 
тресте. Главная задача — 
ориентироваться на страте
гические направления, , на 
строительство скоростными 
методами.

А, кроме главных задач, 
сколько еще важных, ак
туальных тр^уют постоян
ного вмешательства комму
нистов. О них убедительно 
говорили на собрании Н. М. 
Кузьмин, Н. Н. Дитковская, 
Б. А. Трусов.

— Растет заработная пла
та, — сказал И. М. Шеста
ков. — В «Отделстрое» рост 
ее составил сорск процентов 
против производительности 
труда. Это никуда не годит
ся. Надо пересматривать 

нормы. Да и существующую 
систему управления: сего
дня она не дает возможнос
ти анализировать как сле
дует эти показатели. ,

А в части внутрипартий
ной работы — се1кретарю 
надо бьшо помогать.

Такая робкая нота в  оцен
ке работы партбюро (кото
рую трудно отнести и .к 
критике, и к самокритике) 
Е'вучала во м.когих выступ
лениях. Говорилось о серь
езных проблемах — а о ро
ли коммунистов, партийного 
бюро — вскользь или вовсе 
ни слова. На главном собра
нии года эго явление не
привычное, да и, будем от
кровенны, ненормальное.

Галине Николаевне, дис
петчеру управления, дейст
вительно нелегко «руково
дить руководителями». В 
непростом положении ока
зывались и другие члены 
партийного бюро. К приме
ру, А. И. Субоч, член парт
бюро, отвечающий за рабо
ту БОИР, на собрании гово
рил о том, какие рацпред
ложения, на каком участке 
и на какую сумму внедре
ны. Опять же — в целом 
по тресту. О том, какая ра
бота ведется в управленче
ском аппарате, ска^но по 
существу не было. Да и не 
удивительно. А. И. Субэч — 
пожалуй, единственный., ра
бочий среди служащих и 
ИТР уцравления треста. Хо
роший' шофер, ответствен
ный коммунист, он на.зер- 
няка с пользой дела руко
водил бы этой работой в 
бригаде водителей или с.:де- 
сарей. Но в аппарате упра J- 
.пения ему, не инженеру, не 
строителю, делать это зна
чительно труднее. Закономе
рен и конечный результат: 
за отчетный период от ра
ботников аппарата управле
ния не поступи.710 ни одного

рационализаторского пред
ложения. Наверное, стоило 
хотя бы для такой работы 
ввести в бюро человека, ко
торый не только серьезно и 
по-хозяйски смотрит на де
ло, но ещ? и с инженерной 
точки зрения.

После того, как проголосо
вали за количественный, а 
потом за списочный состав 
партийного бюро, выясни
лось, что в него не вклю
чены ни один специалист, 
ни один руководитель, ни 
один инженер с высшим об
разованием.

А. И. Поливанов внес 
предложение исправить эту 
ошибку. Вот здесь и возник
ла заминка:

— Так уже проголоссва- 
ли...

— Давайте вместо кого-то. ,
— Так за всех уже про

голосовали.
— Давайте шестым вклю

чим.
— Так за пять голосова- 

•чи...
И не прозвучало уверен

ного' слова, авторитетного 
мнения, чтобы разрешить 

' эту ситуацию с пользой для 
дела.

Ни в коей мере не по'Д-. 
вергается сомнению то, что 
в бюро выбраны действи
тельно достойные коммуни
сты — добросовестнейшие и 
ответственнейшие. Но сего
дня, как никогда прежде, 
нужна еще и компетент
ность людей. И весь разго
вор об этом затеян ради то
го, чтобы обратить внима
ние, даже особое внимание, 
на подбор кадров при фор- 
миро1вании партийных ор
ганов. Может быть, с неко
торой назидательностью на
помнить: нельзя здесь руко
водствоваться принципом — 
кто более," а кто менее за
нят. Принцип должен быть 
другой — кто способен ре
шать всиросы на уровне се
годняшнего дня.

В. ВАККЕР.

С Р А Ж Е Н И Е

В Д Е Н Ь  П О Б Е Д Ы
—  Часто говорят, что годы 

стирают ламять о войне. Не 
согласен, —  утверждает Петр 
Дмитриевич Котов. —  Чем 
дальше уходит военное лихоле
тье, тем яснее видятся мне те 
грозовые дни и ночи. На 
фронт я прибыл в марте 1942 
года. Первый бой под Кастор
кой и последний в Праге за
помнились больше всего...

Начал войну Петр Котов 
рядовым разведчиком, а за
кончил лейтенантом—коман
диром танка «Т-34». В бо
ях за Днепр был контужен. 
После лечения в госпитале 
окончил находившееся тог- 
Йа в Омске Комышинско.е 
танковое училище и в ян
варе 1945 года получил на
значение в 63-ю танковую 
бригаду Уральского добро
вольческого корпуса.

Идея создания корпуса 
принадлежала рабочим
уральских заводов. Все, на
чиная с пуговиц на гимнас
терках до танков, трудя
щиеся приобрели на лич
ные сбережения и средст
ва, заработанные в- нерабо
чее время. И укомплекто
ван корпус был доброволь
цами по рекомендациям ра
бочих коллективов.

Томич Котов, до службы 
в армии специалист шесто
го разряда по заточке ре
жущего инструмента дере
вообрабатывающих станков 
на фабрике карандашной 
дощечки, попал в рабзч' й 
боевой коллектив.

—  Haul 10-й гвардейсннй 
Львовский Краснознаменный 
орденов Суворова и Кутузова 
2-й степени добровольческий 
корпус в составе 4-й танковой 
армии прошел боевой путь от 
Козельска, что под Калугой, до 
столицы Чехословакии, Праги, 
—  продолжает рассказ Петр 
Дмитриевич. —  В мае сорок 
пятого после боев за Берлин 
наша бригада находилась на 
отдыхе. Все мы считали, 
что война окончена, наступи
ла победа, ибо была взята 
последняя цитадель фашист
ского рейха. Но получилось 
иначе. Нам пришлась повое
вать еще и на чехословацкой 
земле. Обстановка в Праге соз
далась угрожающая. Против 
патриотов, поднявших восста
ние, гитлеровцы бросили тгн- 
ки, обрушили на них' всю

мощь своего артиллерийского 
огня. Прага нуящалась в не
замедлительной помощи...

В марше на Прагу наша 
бригада была в авангарде 
4-й танковой армии. Впере
ди двигался первый баталь
он, а в головной походаой 
заставе батальона шли 
«Т-34» моей роты! Путь был 
нелегким.

На одном из отрезков пу
ти мой танк шел головным. 
Неожиданно наскочили на 
вражескую танковую заса
ду и с ходу вступили в бой 
с «тиграми» и «пантера
ми». Мне удалось укрыться 
за длинным сараем, но 
немцы заметили мою ма
шину. Зажигательным сна
рядом они подожгли сарай, 
пополз густой черный дым. 
Тогда я повел свой танк в 
обход засады и с первых 
же выстрелов поджег одну 
из «пантер», с другими рас
правились мои товарищи.

На подходе к пригороду 
Праги нам пришлось вы
держать ожесточенный бой 
с колонной фашистских 

танко1в. Через час от гитле- 
роВ'Ской колонны остались 
груды йскореженного ме
талла, сотни трупов. Здесь 
мы сделали кратковремен
ную передышку и узнал-/i о 
том, что подписан акт о ка
питуляции фашистской Гер- • 
мании.

На рассвете 9 мая мы до
стигли северо-западной ок
раины Праги. Шоссе оказа
лось перегороженным бар
рикадой. Восставшие не 
ждали нас с этой стороны. 
Но вскоре все прояснилось. 
Навстречу к нам вышел 
один 1из командиров, и тот
час с возгласами: «Наз-
дар!», «Наздар!» подбежали 
чешские повстанцы.

Продвитат1>ся дальше в 
центр , Праги становилось 
все труднее: то тут, то там 
огрызались остервенелые 
гитлерсицы.

Псказалась Влтава. Фа
шисты сильно укрепили 
мост. Мой друг командир 
«Т-34» лейтенант Гончарен

ко, идя передовым, уничто
жил три «пантеры», с ходу 
влетел на мост, но и сам 
был подбит. Когда гитле
ровцы были отброшены, я 
вернулся к мосту и увидел 
разбитый танк друга. Воз
ле него, обнажив головы, 
стояли горожане. На бре
зенте лежало безжизненное 
тело Ивана Гончаренко...

О том, как ликовала в 
тот день Злата Прага, он 
рассказал в другой раз. Все 
жители города вышли на 
улицу. Их, танкистов армии 
генерала Д. Д. Лелюшенко, 
первыми ворвавшихся в го
род, закидали цветами. Лю
ди тянулись к нашим вои
нам, обнимали, целовали их 
и со слезами на глазах вы
крикивали: «Ать жие Руде 
Армаде!» — «Да здравству
ет Красная Армия!»

Чьи-то руки тогда под
хватили Петра, завели в 
дом.

— Вот вам таз с водой, 
можете освежиться после 
похода.

С уважением хозяева тро
гали награды танкиста: ор
ден Красной Звезды и ме
дали.

За подвиг по освобожде
нию Праги Петр Дмитрие
вич потом был удостоен 
еще одной высокой боевой 
награды — ордена Красного 
Знамени.

40 лет минуло с той по
ры. Ньше П. Д. Котов жи
вет в Гатчинском районе 
Ленинградской области. Его 
хорошо знают жители Ма- 
ЛОСК01ВИЦ, Елизаветино.
Шпанвко и других посел
ков. Работая мастером, про
рабом, инженером, руково
дителем строительства, он 
возводил здесь производст
венные и жилые здания. 
И боевым подвигам, и тру
дом Петр Дмитриевич за
служил почет и уважение 
гатчинцев.

В. ИВАНОВ, 
член Союза журналис
тов СССР, ветеран Ве
ликой Отечественной 

войны.

СИБИРСКАЯ нефть: видеть перспективу
к  ряду перспективных на поис. 

ки залежей нефти и газа отнесен 
геологической наукой еще один 
«этаж» западносибирских недр. 
Он расположен под толщами, в 
которых найдены разрабатывае
мые кладовые Ценного сырья.

По заказу Министерства геоло
гии СССР новосибирские ученые 
составили комплексную целевую 
программу изучения нефтёгазо- 
нссности структур нового типа. 
Исследователи рассчитывают, что 
уже в конце двенадцатой пяти
летки из скважин будет получена 
нефть с больших г:^убин.

■ученым предстоит восстановить 
детальную ' картину отмелей кос, 
других песчаных, участков на 
древних сибирских реках, нес., 
ших свои воды к северу 150 мил
лионов лет назад. Такие места, 
считают они, служат естественны
ми , чашами-коллекторами для 
жидких .углеводородов.

Реки, давно исчезнувшие под 
толщей наносных отложений, на
несены на карты в Сибирском 
НИИ геологии, геофизики и ми
нерального сырья. Их русла сов
падают с трещинами .земной коры

— рифтами. Гипотеза о распре
делении сети таких рек по риф
там земной коры теперь подкреп
лена теоретическими исследова
ниями, фактами и получила при
знание.

Ученые ' проследи.ли, как в тече
ние многих геологических 
эпох формировалась земная кора 
Западно-Сибирской низменности. 
Выяснилось, что эта территория, 
ньше одна из самых сейсм1ич8ски 
спокойных на планете, прошла 
через грозные катаклизмы. Более 
двухсот миллионов лет назад ее 
прорезали трещины, по которым 
на поверхность изливались, засты
вая, потоки раскаленной магмы. 
Огромные блоки земной коры на
чали медленно погружаться в не
дра.

Так формировались речные до
лины, болота, озера. Накапливав
шиеся в низинах остатки расти
тельного я  животного мира прев
ращались в  нефть и газ. Для это
го были, по мнению ученых, все 
условия: быстрое погружение
земной коры и накопление мощ
ных осадочных образований, вы
сокая тектоническая активность.

дополнительное тепло, поступав-, 
шее из недр по трещинам-риф
там. Такой выглядела Западная 
Сибирь перед тем, как на ее опу
скавшуюся территорию хльшули 
воды океана, с которыми связана 
история более поздней нефти. Той 
самой, которую теперь добывают 
в Западной Сибири.

Нефтеносность этого «этажа» 
недр, сформированно1го континен
тальными отложениями, уже 
подтверждена. При бурении раз
ведчиками открыты месторожде
ния, но с небольшим дебитом 
скважин: пять—десять тонн в
сутки. Мировая же практика по
казывает, что в подобных отложе
ниях встречаются и более про
дуктивные залежи. Искать их на 
больших глубинах в ^Западной 
Сибири при обширности ее тер
ритории — дело чрезвычайно 
сложное. Исследования ученых 
позволили резко сузить рамки 
поиска. Его следует вести прежде 
всего в руслах исчезнувших вели
ких сибирских рек с. их песчаны
ми чашами-коллекторами.

Таких перспективных русел, вы
делено около десятка. Самое круп

ное из них — Колтогорско-Урен- 
гойское — тянется в земных нед
рах почти на две тысячи кило
метров от Омска до Карского мо
ря. Сравнительно узкая у исто
ков древняя река разливалась к 
устью в ширину на сто километ
ров.

— Комплексная целевая про
грамма изучения нефтегазоносно- 
сти триас-среднеюрских отложе
ний составлена нами совместно с 
учеными Академгородка, геолога
ми Тюмени, Томска и Новосибир
ска, — рассказывает директор 
НИИ В. Сурков. — Все обоснова
ния, расчеты, подробные ка1рты 
представлены в Министерство 
геологии СССР. Готовятся к за . 
кладке по этой программе пер- 
fjbie скважины. Предусмотрено 
широкое применение современ
ных сейсмических методов раз
ведки. Для обработки информа
ции подготовлена компьютерная 
программа. Чрезвычайно важно 
ускорить развертывание нового 
фронта поиска западносибирской 
нефти.

В. ЕЛЬМАКОВ, 
корр. ТАСС.

Новосибирск.

Предприятия
торговли

с  учетом 
спроса 

покупателей
Коллективы магазинов 

№№ 7, 14, 19, 28, 40 и 47 
Томского горпромторга 
досрочно выполнили план 
товарооборота девяти ме 
сяцев. Близки к выпол
нению десятимесячного 
задания продавцы мага 
зина № 1 «Спорттовары», 
расположенного на ули
це Карташева. Коллектив 
этот возглавляет комму
нист Н. Ф. Бараева. Два 
года подряд ему при
сваивается звание «Ма
газин образцового обслу
живания». Ежемесячные 
(рьюгавки-продажи, изу
чение спроса покупате
лей, тесный контакт ра
ботников торговли с 
предприятиями местной 
промышленности — все 
'это помогло коллективу 
стать лидером в соревно
вании. А лучшие резуль
таты у коллектива сек
ции «Охота ■ и рыболов
ные товары», возглавляе
мого Г. И. Куроленко,

В соревновании «XXVII 
съезду КПСС — 27 удар
ных недель» лидируют 
коллективы магазинов 
№№ 14, 19, 24 Томского 
горпромторга.

Кафе
для северян

Недавно в здании аэро
вокзала города Колпаше- 
ва реконструирована сто
ловая. Вдвое увеличился 
зал, улучшен ассорти
мент блюд. На днях за
канчиваются последние 
работы по реконструк
ции кафе «Снежинка». 
Там, где раньше прода
вали спиртное, установ
лен автомат, выпекаю
щий пончики. В обнов
ленном кафе можно вы 
пить сок, отдохнуть, по
лакомиться мороженым.

Сегодня первых гостей 
приняло еще одно кафе 
в центре города. Его 
открыл о'Рс производст
венного объединения 
« Томскнефтегазгеология ». 
Это первое в Колпашеве 
кафе, где, кроме привыч
ных продуктов и напит
ков, в ассортименте по
явились молочные кок
тейли.

Магазин спешит 
на ферму

Ежегодно работники 
прилавка Томска и Кол 
пашева организуют тор
говлю на животноводче
ских фермах, улучшают 
обслуживание сельчан. 
Нынче летом более 80 
раз они побывали на 11 
эермах Томского и 16 
>ермах Колпашевского 

районов, где продали то
варов на .130 тысяч руб
лей? В сентябре продав
цы ЦУМа и Томского 
горпромторга были у жи
вотноводов Вершинина 
Батурина и Кисловки и 
продали им на 30 тысяч 
рублей товдров повышен
ного спроса. На днях их 
маршрут — 'к  сельским 
труженикам Рыбалова и 
Карбышева.
Праздничный обед

■Выставку-продажу кон
дитерских и кулинарных 
изделий организовали ко 
Дню работников леса 
специалисты обществен
ного питания Асиновско- 
го орса «Томсклесурса». 
Повара столовой «Лес
ная», расположенной на 
территорий лесопромыш
ленного комбината, 'при
готовили праздничный 
обед. Рабочие ЛПК по до
стоинству оценили не
обычное меню: грибной
суп, котлеты «Таежные», 
тушеную с грибами мед
вежатину, пирожки с че
ремухой и т. д. 20 конди
терских изделий было 
приготовлено по рецеп
там местных кулинаров. 
Более 3 тысяч рублей 
составила выручка от 
■выставки-продажи, что 
почти в три раза больше 
дневного задания столо
вой.

С новосельем!
в  поселке Светлом не

давно открылся торговый 
центр. Три магазина — 
книжный, продовольст
венный и промтоварный
— общей площадью 810 
квадратных метров по
нравились покупателям и 
работникам прилавка. В 
новом торговом центре - 
современное оборудова
ние, удобные подсобные 
и бытовые помещения. В 
просторных залах това
ры отпускают по методу 
самообслуживания. Если 
в старом магазине по
селка план товарооборо
та составлял 109 тысяч 
рублей, то в новом вы
ручка только за неделю
— более 80 тысяч.

Возвели торговый центр
строители СУ-13 треста 
«Томскжилстрой».
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Письмо матери Саманты Смит 
Генеральному секретарю ЦК КПСС

ВАШИ'НГТОН. мать Саманты Смит Джейн Смит 
направила Генеральному секретарю ЦК КПСС 
М. С. Горбачеву письмо с благодарностью за теп
лое послание с выражением соболезнования по 
случаю гибели дочери и м'ужа. Джейн Смит поже
лала М. С. Горбачеву успехов на предстоящей со- 
|ветоко-амврикан;ской встрече на высшем уровне в 
Женеве.

В Международном 
с у д е  в Г а а г е

ГААГА. В Международном суде в Гааге закон
чился процесс дачи показания свидетелей по иску, 
во.збужденно1му Никарагуа против Соединенных 
Штатов, которые- обвиняются в агрессивных дей
ствиях с целью подрыва эконо^м-ики Никарагуа и 
свержения сандинистского правительства.

Действия США, прадолжающих необъявленную 
войну против Нйкарагтуа, уже были разоблачены 
в решении суда о временных мерах защиты Ни
карагуа в мае прощлого года. Суд обязал тогда 
Соединенные Штаты немедленно прекратить все 
подрывные действия против республики, уважать 
ее суверенитет и политическую независимость. С 
тех пор США бойкотировали Международный суд, 
не вьшолнили его решения и заявили об отказе 
ог участия в дальнейшем разбирательстве. Суд 
принял решение продолжать рассмотрение дела 
без участия США.

В ходе нынешних слушаний перед Международ
ным судом предстала 'широкая картина наруше
ний Соединенными Штатами норм международного 
права, проведения ими ряда спланированных ак
тов агрессии, иных подрывных действий против 
Никарагуа. Об этом, в частности, заявил на суде 
бывший высокопоставленный сотрудник ЦРУ 
Д. Макмайкл. ' '

Он сообщил, что еще в 1981 году был разработан 
■И одобрен президентом Рейганом план засылки на 
территорию Никарагуа cne4 H'ajjbHbix подразделе
ний в составе полутора тысяч человек для прове
дения диверсий, провокаций и подготовки обще
ственного мнения США к прямой вооруженной аг
рессии против Ника.рагуа.

О масшатабах американских «операций», нанес
ших огромный ущерб экономике Никарагуа и вы
звавших многочисленные жертвы среди граждан
ского населения, сообщили на заседаниях ' ёуда' '' 
член Национального руководства Сандинистского 
фронта национального освобождения, первыйг за- 
меститель министра внутренних Дел Никарагуа 
Л. Каррион и министр финансов У. Хуппер, Если 
бы не щедрая по!ддержка, которую оказывают 
США бандам контрреволюционеров, военные дей
ствия в Никарагуа прекратились бы в тече-ние не
скольких месяцев, подчеркнул Л. Каррион. Ущерб, 
нанесенный Соединенными Штатами экономике 
Никарагуа, оценивается в 300 млн. долларов, за 
явил в свою очередь У. Хуппер, потребовав его 
возмещения.

Наблюдатели, следящие за ходом процесса, а 
также голландская прогрессивная печать отмеча
ют, что своим отказом от участия в разбирательст
ве США не только нанесли оскорбление автори
тетному международному судебном^ органу, но и 
подтвердили полную обоснованность жалобы Ни
карагуа.

Суд приступил к подготовке окончательного ре
шения.

Помощь «контрас» 
у в е л и ч и в а е т с я

ВАШИНГТОН. В государственном департаменте 
США состоялись переговоры главарей террористи
ческих группировок «контрас» с помощником гос- 
секхюгаря по межамерикакским делам Э. Абрам
сом и руководителем бюро госдепартамента по 
оказанию американской помощи никарагуанским 
ко«тр'револ1юционерам Р. Двюэмл.ингом. Как сооб
щает агентство ЮПИ, на встрече были вырабо
таны детали соглашения о расходовании' 27 млн. 
долларов, предоставленных конгрессом на оказа
ние так называемой «гуманной помощи» бандит
ским формированиям. После переговоров Э. Аб
рамс заявил, что по официальным каналам эта 
помощь начнет поступать до 1 октября. Он под
черкнул, что администрация рассматривает ее в 
качестве «средства оказания дополнительного дав
ления» на сандинистское правительство Никара
гуа.

Решение конгхюсса США о выделении помощи 
«К01нтрас», отмечает Эй-би-си, облегчило для них и 
получение пожертвований от частных лиц и орга
низаций, ■которые теперь будут расходоваться ис
ключительно на приобретение вооружений. Без 
этой помощи контрреволюционеры не могли бы 
существовать. Как заявил один из лидеров «конт
рас» Адольфо Калеро, в течение предстоящего' го
да их действия ^реэко акггивизируются. Как под
черкнул ведущий передачи, лидеры никарагуан
ской контрреволюции «чувствуют себя сейчас 
очень уверенными. Это означает, что война в Ни
карагуа в ближайшее время станет еще более ж е
стокой и кровопролитной».

Политика Вашингтона в Центральной Америке 
полностью игнорирует социальные корни конфлик
та и ведет лишь к ужесточению насилия в регионе.
■На это указали члены группы бывших американ
ских 'Военнослужащих, вернувшихся из поездки в 
Центральную Америку.

Выступая на пре сс-(конференции, орган изо ван
ной ,в конгрессе США, бывший военный священ
ник Чарльз Лайтеки, принимавший участие в вой
не во Вьетнаме, заявил, что вмешательство США 
в Центральной Америке возрождает призрак вьет
намской авантюры. Сегодня в Центральной Амери
ке, сказал он, совершаются еще более аморальные 
акты, чем во время войны во Вьетнаме. Истинны
ми причинами недовольства и ширящегося пов- 
стаячеокого движения там Являются бедность и 
социальное неравенство, а не .мнимое «советское 
вмешательство».
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В СЕ МОГЛО быть ина-, 
че. Конечно, я сама 
виновата. Точнее — не 

только я. Впрочем, судите 
сами...

В трамвае было очень тес
но. Люди понемногу двига
лись к выходу. Я совсем не 
ожидала этой встречи и 
вдруг увидела Николая из 
3-го цеха. Его лицо оказа
лось рядом с моим. Я спро
сила:

— Сейчас твоя остановка? 
— Нет, — ответил он и 

неожиданно добавил: — Но 
я  сойду ■ и провожу тебя.

Когда мы вышли из ва
гона, он сказал:

— Просто захотелось по
смотреть, как ты живешь.

— Не надо.
— Почему?
— Не надо, — повторила 

я настойчиво.
— Тогда до завтра.
Я не хотела обижать его, 

но еще больше не хотела, 
чтоб увидел нашу неустро
енность. Сперва я жила в 
общежитии, а потом сест
ренка переманила меня к 
себе. Скучно ей стало од
ной. В разрыве Николая с 
Глашей я ничуть не вино
вата, хотя Давно кое-что за
мечала.. ^

В общем, они не ссори
лись, но он ушел к другой. 
Не сошлись характерами? 
А, может быть, все дело в 
том, что у них не было де
тей? Был дом, построенный 
из крупного сухого леса, был 
цветной телевизор, холо
дильник «Бирюса», были на
коплены деньги на чешский 
гарнитур. Деревягин ушел 
и даже дом не закончил: 
не оштукатурил кухню, не 
поставил ворота, не огоро
дил двор.

Перебралась я с радостью, 
но скоро заметила неладное 
— Глаша попивала. Опья
нев, она много говорила, ко 
всему относилась насмеш
ливо:

— Любовь? Чепуха на 
постнрм масле,.. — начина
ла она, вызывая меня на 
спор.

Я взрывалась:
— Любовь — это самое 

красиво^ и сильное челове
ческое чувство.

Она усаживалась рядом: > 
— Запомни: никакой люб

ви нет... И не было.
— Как не было?! А Шек

спир?
— Это он для интереса 

выдумал. А возьми хотя 
бы Деревягина. За что, 
спрашивается, его любить? 
Ну, умный, расчетливый... 
А еще что? По-настоящему 
я любила только отца и 
мать. Но это совсем другое. 
Да?

— Об этом завтра.
— А я хочу сегодня, — 

по-пьяному кричала она.

Как-то я выбрала момент, 
когда сестра совсем была 
трезвая, и сказала:

— Глашенька, милая! Ну 
зачем это тебе? Брось, пока 
Не поздно.

— Ты о чем?
Чтобы не отвечать на это 

притворное удивление, я до
стала из-за ее кровати на
чатую бутылку вина...

Глаша посерьезнела:
— Ты, сестренка, меня не 

поучай. Все меня наставля
ют, учат. И никто не спро-

— У Агнии Павловны 
(ЭТО он о Глаше) довольно 
неверные взгляды на неко
торые стороны жизни. Так, 
между, прочим, она утвер
ждает, что любви нет и 
быть не может. Но все же 
любовь существует. Приме
ры тому мы встречаем и в 
книгах, и в реальной дей
ствительности. И, между 
прочим, любовь не одна. Их 
столько, сколько характе
ров...

Одно только непонятно.

ней. На столе стояли бу
тылка и две стопки.

— Хотела тебя позвать. 
Садись со мной, а то я все 
Одна да одна...

Сперва меня возмутило, 
что так откровенно выстав
лена бутылка. Потом все 
соображения победил прос
той расчет: если отказать
ся, она эту бутылку одна 
«уговорит». Глаша обрадо. 
валась, заторопилась чек- 
нуться:

Л. ГАРТУНГ

Все могло  
быть иначе

cmimmiHimimiminiiimiiiiiiiiiiimmniHiHnmnHiiiimminiiiiHiiiiiiiiiniiiiiiiinimiimiiiiHiiiiiiiiiii' Р а с с к а з

сит: «А как ты, Глаша, жи
вешь?» Может быть, во мне 
нерва здорового не осталось?

Что я могла ответить? 
Убеждала ее, убеждала и 
сама заплакала. И вот эго 
почему-то подействовало.

— Больше не буду. Прав
да-правда. Ну, слово даю...

— Теперь верю.
Она обняла меня.
— Хорошая ты. Прямо ан

гел.
Вот такой разговор состо

ялся на днях.
А тейерь только я вошла 

в дом. Глаша сообщила:
— Тебя Мирон ждал.
— Что нужно?

■ — Я его не опрашивала,
но, по-моему, и так понятно. 
Мне кажется, ты с ним 
слишком холодна.

— Ты считаешь?
Кто такой Мирон? Сту

дент. Кажется, отличник. 
Он учится в университете 
на последнем курсе. Мирон 
— математик, а все мате
матики кажутся мне ужас
но умными (может быть, 
потому, что мне этот пред
мет никогда не давался). 
Короче говоря, парень не 
нравится. И внешность... 
Больно уж он белесый: и
чуб, и усики, и бородка. Да
же очки у него в светлой 
оправе. Несколько раз мы 
с ним прогуливались по на
шему переулку. Под руку 
он взять меня не решался, 
но все говорил и говорил. 
Возражать было бесполез
но. Да и зачем возражать, 
если говорит он вещи аб
солютно правильные. Вот, 
например, недавно изрек:

что он во мне нашел. Мы 
ведь совсем разные. А, мо
жет быть, для счастья и 
нужно, чтобы люди не бы
ли одинаковыми? Например, 
я и Николай.

Все это было в пятницу, 
а в субботу, только при
шла домой, сразу замети
ла, что Глаша успела «за
ложить». Заискивает:

— Зоинька, ты, наверное, 
есть хочешь? Я яичницу в 
пять минут сварганю. Хо
чешь?

— Я  хочу только одного 
— чтобы ты держала слово, 
которое дала.

— Какое слово?
— Не люблю людей, кото

рые забывают обещанное.
— Полюби нас чернень

кими. Беленькими нас всяк 
полюбит.

Я заперлась в своей ком
нате, взяла книгу. Но чи
тать не могла. Прошел час 
или полтора. Глаша в боль
шой комнате вскрикнула:

— Ой, матушки! — И по
звала: — Зоя, посмотри, 
что я нашла!

Я застала ее у зеркала. 
Оказывается, расплетая ко
сы, она обнаружила у себя 
седой волос.

— Посмотри, он сов
сем белый.

— Пустяк.
— Тебе легко рассуждать. 

Седой волос — в тридцать. 
А что будет в сорок? — Она 
хотела сказать еще что-то, 
но я ушла к себе. Гордо 
удалилась, но мне было не
приятно, что так строго 
обошлась с сестрой. Минут 
через десять опять пошла к

— За мою обнову!
— Не понимаю.
— А седой волос...
Я выпила:

. — Какая гадость!
— Ничего-то ты не пони

маешь.
Потом была вторая стоп

ка, потом, кажется, третья.
— Ты давай' ешь, ешь, — 

твердила Глаша, протягивая 
вилку. Но брать вилкой бы
ло нечего — на тарелке ле
жали кривобокий соленый 
огурец да вялый лист ква
шеной капусты. И вообще 
в доме не было ничего 
съестного, пусто на полках 
и в кастрюлях.

Послышались 1Мги под 
окнами. Глаша выбежала в 
сени, поговорила с кем-то 
через дверь. Вернувшись, 
сказала:

— К тебе...
«Опять Мирон», — поду

мала я с досадой и вдруг 
увидела Николая. Так и за
стыла с вилкой в руке. .

— Вот, — проговорил он, 
наклоняясь ко мне и улы
баясь. — Вот тебе билет в 
театр. Достал... Завтра в 
семь. Смотри, не опоздай...

Он стоял рядом в зане
сенной снегом шубе, а я 
все еще не могла поверить, 
что это он, здесь, в одной 
комнате со мной,

— Билет? — спросила 
Глаша. — А что дают?

— Не запомнил, — от
махнулся от ее вопроса.

Надо было и мне что-то 
сказать, но язык совсем не 
.щевелился. Николай все 
еще держал билет.

— Сколько с меня? —

ЛЕСНОЙ ПЕЙЗАЖ «ГЛАЗАМИ» ЭВМ
Какими будут леса Эсто

нии через десятилетия? От
вет на эти вопросы дает ма
тематическая модель леса, 
созданная учеными респуб
лики совместно со специали
стами Всесоюзного объеди
нения «Леспроект».

Раньще общую картину 
дава.па только информация

таксаторов, которые с весны 
до осени ходили по своим 
участкам, занося в блокноты 
данные о состоянии леса. На 
заметку берутся старые и 
больные деревья, подлежа
щие выручке, измеряется 
объем древесины, предна
значенной для нужд народ
ного хозяйства. До 600 де

ревьев надо обойти и оце
нить таксатору только на од
ном гектаре леса. А таких 
гектаров у него до десяти 
тысяч.

Ученые решили не только 
облегчить труд таксаторов, 
но и полностью автоматизи
ровать все расчеты и про
гнозы. Зная среднюю ско

рость. роста тех или иных по
род деревьев, исследователям 
удалось, например, смодели
ровать восполнение лесных 
массивов на несколько лет 
вперед. Математическая мо
дель леса будущего заложе
на в память ЭВМ, и теперь 
^се работы по лесоустрой
ству, включая рубку дере
вьев, новые посадки, дела
ются с учетом перспективы. 
Для этого лесничества рес
публики регулярно получа-

спросила я. — Глаша, дай 
кошелек.

— При чем здесь деньги? 
— оскорбленно вьшрямился 
Николай. — Все уже упла- 
че,но.

— А мне какое дело? Что 
я нищая?,

Наверное, именно в этот 
момент он понял, наконец, 
мое состояние. Меня же, что 
называется, понесл,о.

— Глаша! Я сказала — 
кошелек!

Когда теперь вспоминаю 
эту сцену, щеки загораются 
от стьвда.

Сестра, должно быть 
увидела, что Николай насу 
пился, и, не найдя ничего 
лучшего, предложила:

— С нами рюмашечку 
Для настроения.

Я вышла, с ним “в сени 
не надевая пальто.

Он постоял молча, сосре
доточенный, ушедший в се
бя.

— Простудишься!
— Наплевать, — ответила 

я.
С этими словами мы и 

расстались. Тогда я еще не 
знала, что это наш послед
ний разговор.

Когда вернулась в дом, 
сестра спала в маленькой 
комнате на моей белоснеж 
ной кровати в валенках.

В воскресенье я пошла в 
театр. Наши места были 
партере. Очень хорошие 
места. На сцене что-то про
исходило, но мне было без
различно: рядом со мной 
пустовал стул. Первое дей
ствие я все , еше ждала Ни 
колая. Ушла после второго. 
С реки дул сильный ветер. 
Все во мне заледенело, пока 
стояла на широких мрамор
ных ступенях. Из дверей 
повалила оживленная тол 
па. В театре стали гасить 
огни...

У нашей калитки меня 
встретил Мирон. Спросил 
встревоженно:

— Что с тобой?
— Ровным счетом ничего.
Мы стояли друг против

друга. Я засмеялась.
— Над чем?
— Над тобой.
— Что же во мне смешно

го?
— Ты ужасно похож на 

выхухоль... Ужасно.
Оказала и тут же поду

мала: «При чем здесь выху
холь? Я ведь даже не знаю, 
птица это или зверек».

Мирон нахмурился, снял 
очки, протер их носовым 
платком, опять надел и мол
ча удалился,

А дома ждала Глаша. Она 
пьяно обняла меня:

— Слезами горю не помо
жешь.

Ясное дело, она права, но 
теперь я думаю о другом: 
«Правильно ли Николай по
ступил?»

ют отпечатанные компьюте
ром сводки о состоянии ле
са, которые становятся стра
ницами книг лесных фон
дов. Создание банка данных 
(лесфонда Эстонии помогло 
упорядочить распределение 
древесины между предприя
тиями республики, сокра
тить потери ценного сырья.

К. ЗАХАРОВ, 
корр. ТАСС.

• Таллин.

Спорт

СЛЕТ С П Е Л Е О Т У Р И С Т О В

ПРОВИНИЛСЯ.
Фото В. Кригера.

В Башкирии прошел вто
рой Всероссийский слет спе
леотуристов, в котором при
няло участие более двадца
ти команд областей. В про
грамму слета входили со
ревнования по технике спе
леологического туризма, 
спасательным работам, то- 
посъемке в пещерах, а так
же различные конкурсы.

Лучшего результата томская 
команда добилась в сорев
нованиях по подземной то- 
посъемке. Инженер объеди
нения «Полюс» Н. Гладков 
и оператор авиапредприя- 
тия О. Маслаков заняли 

, второе место и награждены 
серебряными медалями. На 
дистанции спасательных ра
бот томичи были пятыми, на 
«технике» — шестыми.

В общем зачете томские 
спелеотуристы заняли чет
вертое место и в составе 
шести первых команд полу
чили право выступать на 
Всесоюзных соревнованиях. 
Первое место на слете за
няла команда Челябинской 
области.

В. ЧУЙКОВ, 
председатель Томской 
комиссии спелеологиче

ского туризма.

Из зала суда

Л Й К
"Здоровые, крепкие, моло

дые, они могли бы растить 
детей, трудиться, жить сво
бодно и счастливо, быть по
лезными обществу. Но все . 
блага и ценности жизни 
предпочли обменять на 
спиртное. Однако на выпив
ку нужны деньги, а рабо
тать они не любили...

Четырежды судимый Бу- 
рыхин, вернувшись в село 
Мельниково после очеред
ной отсидки, стал вести 
разгульную жизнь. Он бы
стро организовал группу, в 
которую вошли рецидивис
ты Федин и ВДепетков. Их 
объединяло одно желание—

достать спиртное. Дежурили 
возле магазина, выпраши
вая у прохожих мелочь. 
Приглядели одного хорошо 
одетого мужчину. Устроили 
засаду в парке. Когда Б. 
проходил мимо, Щепетко'в 
пригласил его поговорить. 
За деревьями. ждали Буры- 
хин и Федин. Предложили 
снять шубу. Б. отказался. 
Стал бить, сняли всю верх
нюю одежду,' сапоги и пер
чатки,...

Грабители бросили • поте
рявшего сознание человека 
на снегу и скрылись. Дома 
у Бурыхина поделили на
грабленное.

Б. очнулся и, полуобморо- 
женный, с трудом добрался 
до райотдела милиции. Уже 
утром сотрудники милиции 
установили грабителей, сде
лали обыск, изъяли похи
щенные вещи.

И вот грабители перед су
дом. Лгут, изворачиваются, 
валят вину друг на друга, 
вымаливая себе снисхожде
ние.

Звучит приговор. Буры- 
хин и Федин лишены сво
боды на шесть лет, Щепет- 
ков — на пять. У всех кон
фисковано имущество.

Л. ЖУРАВЛЕВА, 
народный судья Шегар. 

ского районного суда.
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П О ГО Д А
Сегодня по области не

большая облачность, без осад
ков, ветер юго-восточный, 5 —  
10 метров в секунду, темпера
тура по области 17— 22, в Том
ске 18— 20 градусов тепла.

22 — 23 сентября —  пере
менная облачность, преимуще
ственно без осадков, по юж
ным районам слабый дождь, 
ветер юго-западный, 7 —  12
метров в секунду, температу
ра ночью минус 1 —  плюс 4, 
по западным районам 7 — 12 
градусов тёпла, на почве за
морозки от .0 до 5 градусов 
мороза, температура днем 17 —  
22 градуса тепла.

Телевидение
СУББОТА, 21 сентября 
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 

МОСКВА
8.00 — «Чремя». 8.55 — 

Концерт. 9.20 — «На актуаль
ные темы: товары народного 
потребления, сфера обслужи
вания». 9.50 — «Рассказы о 
художниказс». «И. Левитан». 
10.20 — «Дума о Ковпаке». 2-я 
серия. 11.30 — В.-А. Моцарт. 
Концерт для валторны с ор
кестром ре мажор. 11.45 —
«По законам мужества». 12.15 
— «Поет И. Сохадзе». Фильм- 
концерт. 12.45 — «Мир расте

ний;», 13.30 — «Радуга». «По
ляна Бленки» (Румыния). 
14.00 — «Семья и школа». 
14.30 — «Сегодня в мире». 
14.45 — «Очевидное — неве
роятное». 15.45 — «Фильм — 
детям». «Незнайка с нашего 
двора». 1-я и 2-я серии. 17.55
— «Экономическое обозрение». 
18.25 — Мультфильм. 18.35 — 
Легкая атлетика. Матч сбор
ных команд СССР, США, Япо
нии. 19.20 — Беседа Ю. А. 
Жукова. 19.55 — Концерт ху-

, дожественных коллективов со
циалистических стрйн. 21.00
— «Время». 21.35 — «Дни лю
бви». Художественный фильм 
(Италия, 1954 г.). 23.15 -- Но
вости.

ВТОРАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

8.00 — Утренняя гимнасти
ка. 8.15 — «•Если хочешь быть 
здоров». 8.30 — «Краски род
ного дома». Документальный 
фильм. 9.00 — «Народный ар
тист СССР А. Борисов читает 
рассказы А. П. Чехова». 9,30 
— «Утренняя почта». 10.00 — 
«На земле, в небесак и на 
море». 10.30 — «Арам Хачату
рян — художник, гражданин». 
3-я серия. 11.35 — «Клуб пу
тешественников». 12.35 —
«Поет Шандор Шойом-Надь». 
Передача из Венгрии. 12.35 — 
Программа Украинского теле
видения. 14,00 —' «Поет Н. Со
ловьев», 15.45 — Концерт эст
радно-симфонического оркест

ра им. В. П. Соловьева-Седо
ва. 16.15 — «'В нашем доме». 
17.05 — «Песни народного ар
тиста СССР композитора А. Г. 
Новикова». 18.25 — «Маршал 
Шапошников». Научно - по
пулярный фильм. 18.45 — 
М.ультфильм. 19.15 — «Здоро
вье». 20.00 — «Спокойной но
чи, малыши!» 20.15 — «Меж
дународное обозрение». 20.30
— «Сузорье». Телеочерк.' 21 00
— «Время». 21.35 — Вечер 
поэзии К. Ваншенкина. 23.10

Концерт мастеров искусств.

Редактор
Н. Г. НЕСТЕРЕНКО.

ОБЪЯВЛЕНИЯ

Дворец зрелищ
и с п о р т а
21 сентября. Концерт масте

ров эстрады Эстонии —  17.
20 .

К и н о
в  КИНОТЕАТРАХ: 

«РОДИНА»
' 21 сентября. «Дани» — 9, 
12-40, 14-30, 16-20, 18-10, 20,
21-50. «Витя Глушаиов — друг 
апачей» — 10-50.

имени М. ГОРЬКОГО
21 сентября. «Сонровища 

древнего храма» (две серии)— 
8-30, 11. 13-30, 16, 18-30. 21.
«Вождь — Белое Перо» — 
8-40. 12. 13-40. 15-20, 17, 18-40,
20- 20, 22. Мультсборник -
10 - 2 0 ,

«ОКТЯБРЬ»
21 сентября. «Поединок с 

тайной полицией» — 8-^0,
12-10, 14, 16. 17-50, 19-40.
21- 30. «Всемогущий» (две се
рии) — 8-40. 11-10, 13-40,
16- 10, 18-40. 21-10, «Босоногий
Ген» — 10-30.

имени И. ЧЕРНЫХ 
21 сентября. «Бобби» (яяе 

серии) — 9, 11-30, 14, 16-30, 
19, 21-20.

«ПИОНЕР»
21 сентября. Мультсбс.Рни’Ч 

«Золотой мальчик» — 9. 10-40,
12- 20. «Таинстяенный старин»
— 14. 15-40. «Далекие шатры»
-  17-20, 19-20, 21.

«СИБИРЯК»
21 сентяб’̂ я. «Утро без от

меток» — 9-20. «Исноенне 
Ваш...» — 11. 12-40, 14-20, 16,
17- 40, 19-20, 21.

ДОМ ОФИЦЕРОВ
21 сентября. «Загадка Каль

мана» (две серии) — 17, 20.
«АВАНГАРД»

21 сентября. «Лае версии 
одного столкновения» — 19, 
21.

ДОМ КУЛЬТУРЫ 
«СИВКАБЕЛЬ»

21 сентября. «Черная гора» 
— 15. «Искренне Ваш...» --
17-20, 20.
ДОМ КУЛЬТУРЫ ТЭМЗа

21 сентября. «Сельсине Г'о- 
мео и Джульетта» — 17, 18-40.
ДОМ КУЛЬТУРЫ ГРЭС-П

21 сентября. «Мангания» —■ 
12, «Агония» (две серии) —-
13- 30, 16, 19.

ДОМ КУЛЬТУРЫ 
ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОВ 

'21 сентября. «Тихие воды 
глубоки» ~  17, 20.

ДВОРЕЦ
К У Л Ь Т У Р Ы  и  ТЕ Х Н И К И  

ГПЗ-5
21 сентября. «Не упусти 

шанс, инспектор!» — 18, 20,
21-40.

Издательству «Красное 
знамя» соочно требуются: 
секретарь-машинистка, лиф
теры на грузовой лифт.

Обращаться: г. Томск,
пр. Фоунзе, 103. в отдел кад
ров. Тел. 1-40-00.

Бюро по трудоустройству 
населения совместно с Ле
нинским райпишеторгом 
ПРОВОДЯТ НАБОР на к-ир- 
сы продавцов со сроком обу
чения 6 месяцев. Выплачи
вается стипендия 60—72 
рубля в месяц., Поинимают- 
ся лица не моложе 17 лет 
с образованием 6—10 клас
сов с городской пропиской.

Окончившие курсы и ра
ботающие в торговле ПОЛЬ
ЗУЮ ТСЯ льготами пои ПО- 
ступлении в Институт совет
ской торговли и техникум 
общественного питания.

Здесь же требуются на 
постоянную работу: маши
нистка, грузчики, уборщицы, 
плотники; на сезонную ра
боту — кочегары, истопники.

За направлениями на ра
боту обращаться: г. Томск, 
по. Кирова, 17, в бюро по 
трудоустройству. Справки 
по тел. 3-44-91, 3-48-64.

Бюро по трудоустройству 
населения совместно со шко
лой - магазином Томского 
горпромторга ОБЪЯВЛЯЮ Т
НАБОР на шестимесячные 
курсы продавцов. Принима
ются лица со средним об
разованием. За период обу
чения выплачивается сти
пендия в размере 60—74 pv6- 
ля в месяц. Общежитие че 
предоставляется.

Лицам, окончившим кур
сы, предоставляется работа 
3 магазинах горпромторга.

Выпускники школы поль
зуются льготами при по
ступлении в торговые вузы 
и техникумы.

Обращаться: г. Томск, пр. 
Кирова, 17, тел. 2-23-66.

СПТУ-12 продолжает при- '
ем учащихся на 1985/86 
учебный год по профессиям:

швея-мотористка по изго
товлению верхней одежды. / 
Срок обучения: на базе
8 классов — 3 года, стипен
дия — 32 рубля в месяц; на 
базе 10 классов — 1 год, 
стипендия — 70 рублей в 
месяц;

секретарь-машинистка —
на базе 10 классов. Срок 
обучения — 1 год. Стипен
дия — 30 рублей в месяц.

Выпускники училища на
правляются на предприятия 
г. Томска. Получившие ди
плом с отличием пользуют
ся льготами при поступле
нии в вузы. 'Учеба засчиты
вается в трудовой стаж.

Наш адрес: г. Томок, пр. 
Ленина, 100. Тел. 2-20-06, 
Й-58-49.

Томская областная филармония
27, '28 сентября Центр эстетического

воспитания Томского государственного 
университета им. В. В. Куйбышева 

(пр. Ленину, 36).
Вечера джазовой музыки

играет
СИБИРСКИЙ АНСАМ БЛЬ  

Н О ВО Д Ж АЗО В О Й  МУЗЫКИ
Лауреаты всесоюзных джазовых фестивалей в Талли, 

не, Риге, Тбилиси, Ярославле, Донецке, Ленинграде, Но
восибирске.

Сергей БЕЛИЧЕНКО — ударные, виолончель, вибрафон. 
Асхат САИФУЛЛИН — контрабас, народные восточ

ные инструменты.
Игорь УВАРОВ — вибрафон, синтезатор.
Сергей ПАНАСЕНКО — контрабас, туба.
Евгений МИРОНОВ — рояль, синтезатор.
Андрей БИРЮКОВ — различные ударные.
Концерты ведет музыковед Владимир 

(Г. Ленинград).
Начало — в 20 час.
Билеты продаются в профкоме студентов ТГУ с 14 до 

17 час.
Телефон для справок 3-21-63.

ФЕЙЕРТАГ

22 сентября Центральный стадион «Труд»

ПЕРВЕНСТВО СССР ПО Ф УТБ О Л У
«Манометр» (Томск) — «Геолог» (Тюмень). 

Начало — в 19 час. 30 мин.

В  связи' /С сокращением светового .времени Томский 
порт доводит до сведения пассажиров, что с 1 октября 
местные пассажирские перевозки будут осуществляться 
по следующему расписанию: 8 час. — Томск — Криво- 
шеино; 8 час. 30 мин. — Томск — Самусь — Моряковка; 
10 час. — Томск — Кривошеино; 10 час. 20 мин. — Томск
— Козюлино; И час — Томск — Красный Яр; 12 час. 
Томск — Половинка; 14 час. — Томск — Самусь — Мо
ряковка; 16 час.—Томск—Кривошеино; 17 час.̂ —Томск — 
Козюлино; 17 час. — Томск—Красный Яр; 18 час. 15 мин.
— Томск — Самусь — Моряковка.

С 22 сентября по 1 октября рейс на 19 час. Томск — 
Красный Яр будет производиться в 18 час. 30 мин.

С 21 сентября отменяются рейсы: Томск — Половинка 
На 7 час. 30 мин., Томск — Салтанаково на 7 час. 30 мин.

С т г ж Ё а  Л
ТРУЛОУСТЯОЙ СТВА )

ПРИГЛАШ АЕТ НА РАБОТУ
На ХИМИКО-ФАРМАЦЕВТИЧЕСКИЙ ЗАВОД: на но

вые и действующие . объекты — инженера-конструктора 
(механика), механика 1транспортных средств, фасовщиц, 
слеоарей-ремонтников, слесарей-сантехциков, слесарей 
КИПиА, машинистов паровых котлов, столяров, токаря, 
кладовщика.

Рабочие цехов основного производства пользуются 'йен- 
сионньши льготами по I и II категориям. Вьшлачиваются 
премия до 40 процентов, 13-я зарплата, за выслугу лет 
предоставляется дополнительный отпуск. Квартиры пре
доставляются в порядке очередности. Строится общежи
тие. Справки По телефону 3-89-71.

На ТОМСКОЕ ПРЕДПРИЯТИЕ РОСОПТПРОДТОРГА: 
товароведов (временно), заведующих складами, кладов
щиков, водителей авто- и электропогрузчиков, электро
монтера, подсобных рабочих (можно пенсионеров), рабо. 
чих По уборке ж/д путей, дворника, газоэлектросварщи- 
ка. Справки по тел. 5-26-75.

В ПРОИЗВОДСТВЕННО-ТЕХНИЧЕСКОЕ УПРАВЛЕ
НИЕ СВЯЗИ ПРОИЗВОДСТВЕННОГО ГЕОЛОГИЧЕСКО
ГО ОБЪЕДИНЕНИЯ «ТОМСКНЕФТЕГАЗГБОЛОГИЯ»; 
старших инженеров и инженеров.радиотехяиков, ияже- 
неров-конструкторов, инженера по отправке и приемке, 
электромехаников связи, монтажников электротехниче
ских и радиотехнических приборов и систем, электро
монтеров станционного оборудования. Приглашаются 
ученики монтажников. Размер дремии ИТР и рабочих 
40 процентов. Работа односменная. Объединение ведет 
строительство жилья, квартиры предоставляются в по
рядке очередности.

Справки по телефонам 2-33-33, 2-54-40, 2-56-38.

В ТОМСКИЙ ГОРПРОМТОРГ: продавцов всех катего
рий, учеников продавцов, секретаря-машииистку, реви
зоров, бухгалтеров, диспетчера, механика, кочегаров, кас
сиров, старших кассиров, кладовщиков. Справки по тел. 
2-23-66 (отдел кадров).

В ТОМСКУЮ ГОРОДСКУЮ ТЕЛЕФОННУЮ СЕТЬ: 
электромехаников связи, кабельщиков-спайщиков, элек
тромонтеров станционного и линейного о^рудования, 
трактористов, техника ,в абонентский отдел, диспетчера, 
столяра, телефонистов и учеников телефонистов в спра
вочную службу,- нянь и воспитателей в детский сад № 62.

Справки по тёл€(|юну 3-00^01.

В ТРЕСТ СТОЛОВЫХ № 2 ' на временную работу (по 
10 октября): рабочих для перерг^отки и укладки морко
ви в овощехранилище.

Приглашаются пенсионеры. Оплата — сдельно-преми
альная. Оправки по тел. 2-53-49.

В НИИ ПРИКЛАДНОЙ МАТЕМАТИКИ И МЕХАНИКИ
ПРИ ТГУ (пр. Ленина, 36, за 2-м корпусом ТГУ) срочно: 
главного бухгалтера, инженера с опытом работы по об
служиванию накопителей на магнитных дисках ЕС-5052, 
ЕС-50-61, операторов по обслуживанию ЭВМ, техников. 
Справки по тел. 90-95-45 (отдел кадров).

В ПРОИЗВОДСТВЕННОЕ ОБЪЕДИНЕНИЕ «ТОМСК- 
ОВЛОВУВЬВЫТ»; бухгалтеров, товароведа, контролеров 
ОТК, приемщиков обуви, слесарей-ремонтников швейно
го и обувного оборудования, штамповщика низа обуви, 
обувщиков По пошиву и ремонту обуви.

Приглашаются пенсионеры по возрасту и инвалиды 
труда на полный и неполный рабочий день и для работы 
на дому.

Пенсия "сохраняется полностью. Справки по тел. 2-22-95.
Обращаться в бюро по трудоустройству: пр. Кирова, 17, 

или его филиалы: ул. Бердская, 18, ул. Пушкина, 71.

24 сентября в ресторане 
«Осень» состоится ВСТРЕЧА 
С АРТИСТАМИ МОСКОН- 
ЦЕРТА. Игрзет дуэт гитари
стов — ОРЕХОВ и ПЕРФИ- 
РЬЕВ.

Начало вечера — в 20 ча
сов.

Билеты продаются у адми
нистратора ресторана. "Тел. 
3-23-25.

Коллектив телеграфно-те
лефонной станции с глу
боким прискорбием сооб-, 
щает о кончине ветерана 
ВеЯииой Отечественной во
йны

ПРОТОПОПОВА 
Георгия Леонидовича

и выражает глубокое со
болезнование родным и 
близким покойного.
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